
Горящие туры 
угасают
Туроператоры меняют 
формат работы

Туроператоры, стремясь в кри-
зис минимизировать риски, по-
чти полностью отказались от про-
дажи горящих туров — путевок, 
предполагающих значительную 
скидку при бронировании за не-
сколько дней до вылета. Если 
раньше на них приходилось до 
20% продаж, то теперь речь идет 
о единичных случаях.

По словам участников рынка, на 
фоне продолжающегося два года 
кризиса на туристическом рынке из 
предложений туроператоров почти 
исчез так называемый формат горя-
щих туров — путевок, продававших-
ся менее чем за неделю до предпола-
гаемого вылета и предполагавших 
значительный дисконт от первона-
чальной цены.

Так, представитель компании 
«ОнлайнТур» Игорь Блинов отмеча-
ет, если до 2014 года на горящие ту-
ры приходилось около 15% продаж, 
то теперь их практически нет. «Со-
ответствующие запросы от клиен-
тов остались, но подобрать по ним 
что-нибудь почти невозможно: стои-
мость тура, купленного за несколько 
дней до отправления, сейчас оказы-
вается на 30–40% выше, чем в пред-
варительной продаже, а не наобо-
рот»,— поясняет он.

Похожие цифры называет ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России Майя 
Ломидзе. По ее оценкам, если 
в 2014 году на горящие туры при-
ходилось 15–20% продаж, то теперь 
речь идет максимум о 3–5%. Генди-
ректор Level.Travel Дмитрий Ма-
лютин также отмечает сокращение 
объемов горящих предложений. 
Но, по его словам, еще прошлым 
летом агентам удавалось находить 
такие туры в Грецию, на Крит и вну-
тренние курорты.

Резкий рост популярности фор-
мата горящих туров начался в 2000-
х годах. Пика сегмент достиг летом 
2014 года. Тогда, готовясь к летнему 
сезону, многие крупные туроперато-
ры переоценили будущий спрос ор-
ганизованных путешественников 
на поездки в Грецию. Впоследствии, 
не дождавшись существенного роста 
продаж, многие компании были вы-
нуждены снижать цены.
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Дональда Трампа  
не допускают до санкций
Американские сенаторы намерены заблокировать попытки сближения с Россией

Группа американских сенато-
ров от Республиканской и Де-
мократической партий подгото-
вила совместную инициативу, 
призванную заблокировать воз-
можное смягчение санкций в от-
ношении РФ. «Акт об оценке от-
ношений с Россией» позволяет 
Конгрессу в каждом конкретном 
случае решать, давать ли пре-
зиденту Дональду Трампу пра-
во отменять исполнительные 
указы, принятые его предшест-
венником Бараком Обамой, без 
какого-либо участия законода-
телей. В Москве исходят из то-
го, что с учетом настроений 
в Конгрессе «гипотетическое 
вето» Дональда Трампа на ко-
дификацию антироссийских ог-
раничительных мер может быть 
преодолено, а значит, амери-
канские санкции — это надолго. 
Впрочем, участники российских 
рынков уже адаптировались 
к подобным условиям и траге-
дии в этом не видят. 

Ограничительная 
практика 
«Акт об оценке отношений с Рос-
сией», если он будет принят Кон-
грессом, лишит Дональда Трампа 
права единолично ослаблять или 
вовсе отменять те из ограничи-
тельных мер в отношении РФ, ко-
торые были введены исполнитель-
ными указами Барака Обамы. Речь 
идет о большей части санкций, ко-
торые были наложены Вашингто-
ном на Москву за присоединение 
Крыма, конфликт на востоке Укра-
ины и, наконец, предполагаемую 
деятельность российских хакеров. 
Сейчас Дональд Трамп может отме-
нить эти санкции без согласия за-
конодательной ветви власти, что 
и беспокоит сенаторов.

Попытку перевести введен-
ные президентом США времен-
ные санкции в отношении Рос-
сии в статус постоянно действу-
ющих американские законодате-
ли предпринимали еще в декаб-
ре 2014 года, но тогда этот пункт 
был вычеркнут из финального ва-
рианта «Акта о поддержке свобо-
ды Украины». Теперь сенаторы на-
мерены вновь попытаться огра-
ничить полномочия президента. 
По данным телеканала CNN, в до-

кументе утверждается: если глава 
государства решит смягчить огра-
ничительные меры в отношении 
Москвы, то должен будет подгото-
вить для Конгресса доклад с под-
робным объяснением причин та-
кого шага. После этого у законода-
телей будет 120 дней на то, чтобы 
в ходе голосования заблокировать 
инициативу главы государства. 
Позднее президент сможет повто-
рить попытку, но в любом случае 
процедура смягчения санкций за-
тянется на неопределенный срок.

Главными авторами инициати-
вы стали сенатор-республиканец 
Линдси Грэм и его коллега-демо-
крат Бен Кардин. К ним присое-
динились еще четыре человека — 

Джон Маккейн и Марко Рубио, 
а также Клэр Маккаскилл и Шер-
род Браун. Они известны жесткой 
позицией в отношении Москвы. 
Например, господин Кардин 
с 2010 года был главным лобби-
стом наказания Москвы за смерть 
аудитора Сергея Магнитского, что 
спустя 2,5 года привело к приня-
тию в США черного списка рос-
сийских чиновников.

А в середине января господа 
Кардин, Рубио, Грэм и Маккейн 
вошли в число авторов «Акта 2017 
года о противодействии враждеб-
ному поведению России» (см. 

”
Ъ“ 

от 12 января). По сути, документ 
представлял собой десятилет-
нюю развернутую антироссий-

скую программу внешней и вну-
тренней политики США. Говори-
лось в нем и о наказании струк-
тур и лиц в РФ, подозреваемых 
во «враждебной киберактивно-
сти» в США, и о «противодейст-
вии военной активности Рос-
сии», и о жестких запретах, ка-
сающихся российского топлив-
но-энергетического комплекса. 
Сейчас этот законопроект ждет 
рассмотрения на уровне комите-
та по международным делам Се-
ната США. При этом, по данным 
программы PredictGov, которая 
по специальному алгоритму оце-
нивает вероятность принятия 
в США того или иного законопро-
екта, у «Акта 2017 года о проти-
водействии враждебному пове-
дению России» практически нет 
шансов — всего два из ста.

Оценить шансы на принятие 
«Акта об оценке отношений с Рос-
сией» при помощи этого алгорит-
ма пока невозможно — по состо-
янию на вчерашний день полно-
го текста законопроекта не было 
в базе. Соавторы «Акта об оцен-
ке отношений с Россией», одна-
ко, уверены в успехе своей ини-
циативы. «Если возникнет реаль-
ная угроза снятия санкций при 
отсутствии уважения к суверени-
тету Украины и соблюдения усло-
вий (минских.— 

”
Ъ“) договорен-

ностей, то у нас наберется доста-
точно голосов для того, чтобы одо-
брить в Сенате законопроект»,— 
заявил Марко Рубио в эфире CNN. 
По его словам, составители доку-
мента рассчитывают заручиться 
поддержкой как минимум двух 
третей членов Конгресса, что по-
зволит преодолеть вето со сторо-
ны президента.
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Дональд Трамп надеется,  
что членам Конгресса  
не удастся связать ему руки 
в вопросе санкций   
ФОТО AP

В информационной 
безопасности  
дел хватит на всех
Еще один сотрудник ЦИБ ФСБ оказался под следствием

Как стало известно ”Ъ“, арестованный 
в декабре замглавы центра информаци-
онной безопасности (ЦИБ) ФСБ Сергей 
Михайлов оказался не единственным 
попавшим под следствие высокопостав-
ленным сотрудником подразделения. 
Фигурантом еще одного дела, по неофи-
циальным данным, стал Дмитрий Пра-
виков, несколько лет возглавлявший 
другое ключевое направление ЦИБ, от-
ветственное за экспертизы при рассле-
довании преступлений в сфере высоких 
технологий. Эксперты объясняют ситу-
ацию в ЦИБ внутренними конфликтами 
и «зачисткой под новых людей».

Заместитель начальника ЦИБ ФСБ Дмит-
рий Правиков стал фигурантом расследования 
по подозрению в получении взятки, рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к ФСБ, и подтвердили 

два топ-менеджера на IT-рынке. «Претензии по 
какому-то акту, который он подписал, с мизер-
ной суммой»,— уточняет один из них. В цент-
ре общественных связей, ЦИБ и управлении 
собственной безопасности ФСБ не ответили 

на запросы 
”
Ъ“. Дмитрий Правиков по телефо-

ну отказался отвечать на вопросы.
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, проблемы у со-

трудников ЦИБ ФСБ начались в конце прош-
лого года. Следственное управление ФСБ, 
по неофициальным данным, несколько ме-
сяцев ведет расследование уголовного дела 
по подозрению в нарушении ст. 275 УК РФ 
(«Государственная измена»), обвиняемыми 
по которому проходят еще один замначаль-
ника ЦИБ Сергей Михайлов, сотрудник ЦИБ 
Дмитрий Докучаев, глава отдела расследо-
вания компьютерных инцидентов «Лабора-
тории Касперского» Руслан Стоянов и чело-
век, личность которого 

”
Ъ“ пока не известна. 

По словам источников 
”
Ъ“, дела о госизмене 

и коррупции процессуально не связаны.
Некоторые СМИ связали аресты сотруд-

ников ФСБ с уголовным преследованием ха-
керской группировки «Шалтай-Болтай», не-
сколько лет взламывавшей почтовые ящи-
ки и аккаунты чиновников и бизнесменов. 
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Фонду «Подари жизнь» 
отказали в защите названия
Красноярские суды встали на сторону  
организации-клона

Благотворительный фонд «Подари 
жизнь» Чулпан Хаматовой и Дины Кор-
зун добивается в судах защиты от неза-
конного клонирования своего наимено-
вания мошенниками. Законом об НКО 
предусмотрен запрет регистрации од-
ноименных организаций, но он массово 
нарушается, а суды отказываются пре-
секать их деятельность, ссылаясь на то, 
что Гражданский кодекс (ГК) охраняет 
лишь названия коммерческих организа-
ций. Это подрывает институт благотво-
рительности, предупреждают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, президиум Крас-

ноярского краевого суда отказался пересмо-
треть дело благотворительного фонда помо-
щи детям с тяжелыми заболеваниями «Пода-
ри жизнь», которому нижестоящие инстан-
ции отказали в удовлетворении иска к од-
ноименному фонду, созданному предпри-
нимателями Еленой и Олегом Чипизубовы-
ми. Представители известного московско-
го фонда, созданного в 2006 году актрисами 
Чулпан Хаматовой и Диной Корзун, добива-
ются прекращения деятельности краснояр-

ского «двойника», утверждая, что его учре-
дители вводят в заблуждение граждан и сво-
ей псевдоблаготворительной деятельнос-
тью подрывают институт благотворительно-
сти, лишая реальной помощи тяжелоболь-
ных детей.

Согласно материалам дела, госпожа Чи-
пизубова, представляясь «специалистом» 
фонда Чулпан Хаматовой, получала пожер-
твования и нанимала сотрудников, которые 
по ее указанию брали займы в банках, при 
этом красноярский фонд благотворительно-
стью не занимался. Однако суды отказались 
прекратить его деятельность, ссылаясь на то, 
что такие санкции не предусмотрены зако-
ном об НКО (в нем закреплено исключитель-
ное право НКО на наименование) и ГК, ко-
торый охраняет только названия коммерче-
ских организаций. Это подтверждали плену-
мы Верховного и Высшего арбитражного су-
дов, а также Конституционный суд, говорит-
ся в отказных решениях красноярских су-
дебных инстанций.
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Китай начал постепенный отказ от концеп-
ции обеспечения собственной продоволь-
ственной безопасности и будет сокращать 
субсидирование собственных сельхоз-
производителей с тем, чтобы избежать 
дальнейшего перепроизводства основных 
зерновых культур. В обновленной агро-
стратегии основным приоритетом регули-
рования продовольственного рынка дол-
жен стать баланс спроса и предложения. 
Впрочем, в возможности роста россий-
ского экспорта в КНР на фоне этих измене-
ний эксперты сомневаются.

«Китай проведет более глубокие структур-
ные реформы в агросекторе, особенно в том, 
что касается предложения»,— говорится в «до-
кументе номер один» ЦК Компартии Китая 
(КПК) и Госсовета (первом за год после китай-
ского Нового года). Традиционно этот доку-
мент посвящается отрасли, регулирование ко-
торой будет приоритетом в текущем году. Аг-
росектор выступает в этой роли уже 14-й год 
подряд, но теперь «фокус смещается с борьбы 

с дефицитом продовольствия на балансирова-
ние спроса и предложения, а также повыше-
ние качества продукции и устойчивости секто-
ра в целом»,— заявил, комментируя документ 
прессе, представитель профильной рабочей 
группы КПК. 

В частности, речь идет о постепенном отка-
зе от искусственной поддержки цен на продо-
вольствие. При этом, как сообщает Reuters, в 
документе впервые за последние годы отсутст-
вует отсылка к требованиям обеспечить «базо-
вую самодостаточность» страны в производст-
ве зерна — хотя необходимость избежать сни-
жения выпуска зерна и гарантировать «наци-
ональную безопасность» в нем все же отмече-
на. В Пекине обещают ослабить регулирова-
ние с тем, чтобы сократить переизбыток про-
изводства и запасы таких культур, как кукуру-
за, пшеница, рис (хотя по последним двум регу-
лирование в 2017 году сохранится). Также в до-
кументе указано на необходимость «стабилизи-
ровать» число выращиваемых свиней и поддер-
жать спрос на молочную продукцию. Должен 

ужесточиться и контроль над уровнем загрязне-
ния почв и использованием водных ресурсов. 

Одновременно реформа должна обеспе-
чить рост доходов сельских жителей (в сред-
нем они сейчас втрое ниже, чем у горожан) — 
мигрантов, уехавших из сельской местности в 
города, призывают вернуться, обещая льгот-
ные кредиты и поддержку стартапов в сель-
ской местности. Это, в свою очередь, ограни-
чивает возможности властей по дерегулирова-
нию цен. Так, борьба с переизбытком кукуру-
зы, объявленная еще год назад, пока не слиш-
ком успешна: по данным ФАО, Китай в прош-
лом году стал лидером по приросту производ-
ства этой культуры, но в целом сборы зерна со-
кратились в 2016 году впервые за 12 лет (на 
5,2 млн тонн, до 616 млн тонн).

Несмотря на косвенно более благоприят-
ное отношение к импорту продовольствия, 
власти КНР поддержат и экспортеров — в част-
ности, это касается создания совместных про-
изводств в других странах, особенно в рамках 
проекта «Экономический пояс Шелкового пу-

ти»: для этого сельхозпроизводителей призы-
вают получать международные сертификаты. 
Отметим, что производители пшеницы из не-
скольких российских регионов еще в 2016 го-
ду получили возможность начать поставки в 
Китай, хотя основные отгрузки в КНР в 2015 го-
ду, по данным International Trade Сenter, при-
ходилась на США, Канаду и Австралию (всего 
поставки осуществляли шесть стран, общий 
их объем — почти 3 млн тонн). «Из России в 
основном в Китай поставляется соя с Дальне-
го Востока — 430 тыс. тонн в прошлом сезоне, 
однако в общем объеме импорта страны более 
80 млн тонн это не более 1%. По пшенице объ-
ем поставок небольшой»,— отмечает исполни-
тельный директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
По его мнению, новая политика КНР «не ока-
жет какого-либо заметного влияния на россий-
ский экспорт — скорее она является лишним 
доказательством устаревания практик поддер-
жки цен на рынке и фокуса на самообеспече-
нии продовольствием»,— говорит он.

Татьяна Едовина

Китай разуверился в продовольственной безопасности
Из-за перепроизводства в агросекторе

ФАС повторно внесла в Белый дом проект 
указа президента о конкуренции — с де-
кабря он дополнился лишь декларация-
ми необходимости открытости чиновни-
ков и ЖКХ и развития биржевой торговли. 
Однако возражения Минэкономики, Мин-
строя и Минэнерго, по данным ”Ъ“, сняты 
лишь формально — документ продолжат 
дорабатывать уже в Белом доме. Почти 
половина законопроектов, которые по не-
му надо будет внести в Госдуму, касаются 
закупок — как государства, так и частных 
компаний, а в этой сфере у правительства 
уже возникли проблемы из-за постоянной 
правки законодательства.

ФАС в конце января повторно внесла в Бе-
лый дом доработанный проект президентско-
го указа «Об основных направлениях госпо-
литики по развитию конкуренции», подтвер-
дил вчера 

”
Ъ“ замглавы ФАС Сергей Пузырев-

ский. В первый раз документ с тарифными раз-
ногласиями с Минэкономики, Минстроем и 

Минэнерго поступил в правительство в конце 
2016 года (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря), но тогда собе-

седники 
”
Ъ“ в правительстве дали понять, что 

обсуждать его не спешат. За минувшие меся-
цы план один раз все же обсуждался у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова, рассказал 

”
Ъ“ его представитель — и был отправлен в ве-

домства на доработку. После этого план был по-
вторно рассмотрен у господина Шувалова, рас-
сказал он 

”
Ъ“, и работа над ним продолжается. 

В ФАС, впрочем, вчера сказали 
”
Ъ“, что в бли-

жайшее время обсуждений не запланировано.
За два месяца между первой и второй (и 

успешной) попыткой внесения в Белый дом 
сам документ изменился незначительно — в 
него добавили декларацию о необходимости 
«повышения открытости» организаций ЖКХ, 
органов власти и госмонополий — и также 
не новую мысль о пользе развития организо-
ванной биржевой торговли для конкуренции. 
Это «указания на направления, которым нуж-
но уделить особое внимание»,— пояснил 

”
Ъ“ 

замглавы ФАС Сергей Пузыревский. Выпала 
из текста идея о масштабном освещении анти-
монопольной политики гостелеканалами (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). 

Итоговая версия почти не учла критику биз-
нес-объединений. Ранее РСПП резко возражал 
против идей ФАС как неконституционных и на-
рушающих право на свободу предприниматель-
ства (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября). Речь о принуждении 

частных компаний к закупкам у малого бизне-
са, внедрении антимонопольного комплаенса 
(внутренней системы профилактики антимоно-
польных нарушений; см. 

”
Ъ“ от 1 июля) и обяза-

тельном переводе торгов государства и госком-
паний в электронный вид. Напомним, послед-
няя реформа длится больше двух лет, но довес-
ти ее до конца мешают противоречия ведомств 
и проблемы с электронной системой контроля 
госзакупок — как писал 

”
Ъ“ 2 февраля, постоян-

ные правки законодательства о закупках уже 
блокировали ее работу и присоединение к ней 
системы контроля закупок лекарств. 

Финальная версия проекта предполагает, 
что президент поручит правительству до 1 де-
кабря 2017 года внести в Госдуму 16 законо-
проектов. В них ФАС предлагает прекратить 
тарифное регулирование в конкурентных от-
раслях (ранее представители ведомства при-
водили в пример стационарную связь), опре-
делить основы госрегулирования тарифов с 
акцентом на методы сопоставимых рынков и 
долгосрочное регулирование. Три регулятор-
ные идеи коснутся унитарных предприятий: 
это запрет создания ГУП и МУП на конкурент-
ных рынках и ликвидация с 1 февраля 2018 го-
да такой организационно-правовой формы, а 
также запрет для них приобретать доли ком-
паний на конкурентных рынках (исключение 
предлагается сделать для обороны). Как под-
твердил накануне 

”
Ъ“ замглавы ведомства Ан-

дрей Цыганов, ФАС будет настаивать на том, 
чтобы получить возможность одобрять созда-
ние новых унитарных предприятий. 

Софья Окунь, Олег Сапожков

Вокруг правительства за 60 дней
ФАС повторно внесла в Белый дом план развития конкуренции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,7

процента составил рост реального эффективного курса рубля (к валютам стран — основ-
ных торговых партнеров с учетом инфляции) в январе 2017 года, сообщил вчера Банк России. Таким 
образом, после заметного декабрьского роста (сразу на 5,9%) в январе рубль продолжил укрепляться. 
При этом реальный курс рубля к доллару в январе вырос на 4,3% по сравнению с декабрем, к евро — 
на 3,2%. ЦБ уточнил, что в целом за 2016 год реальный эффективный курс рубля к корзине валют вырос 
на 20,4% (ранее регулятор говорил о 20,7%). Средний номинальный курс рубля по итогам января 2017 
года составил 59,96 руб. за доллар и 63,67 руб. за евро. –1
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Индекс реального эффективного курса 
рубля (% к предыдущему месяцу)

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Домохозяйства снизили 
общие сбережения  
и стандарты потребления

Первая оценка использования 
денежных доходов граждан в 2016 
году, опубликованная вчера Рос-
статом, позволяет зафиксировать 
несколько заметных изменений, 
происшедших в тратах домохозяйств 
за год (см. график).

Прежде всего статистика 
наблюдает заметное снижение 
общих сбережений граждан на фоне 
увеличения интереса к банковским 
вкладам. Доля расходов на сбереже-
ния (приобретение ценных бумаг, из-
менение вкладов, средств на счетах 
индивидуальных предпринимателей, 
задолженности по кредитам, покупка 
недвижимости, скота и птицы) в 
объеме денежных доходов за год 
снизились на 3 процентных пункта 
(п. п.), до 11,3%. Общий размер 
трат на сбережения в 2016 году 
оказался на уровне 6,1 трлн руб., 
что меньше показателя 2015 года 
на 21%. При этом интерес граждан 
к рублевым вкладам рос. Их объем 

за 2016 год увеличился на 12,7% при 
среднегодовой инфляции в 7,1%.

Уменьшение доли расходов 
на сбережения объясняется сокра-
щением задолженности по кредитам 
и оборотов по счетам частных 
предпринимателей, считает Игорь 
Поляков из ЦМАКП. Интерес к валют-
ным вкладам при этом сократился. 
Расчеты эксперта свидетельствуют: 
их чистое пополнение в 2016 году 
составило 75 млрд руб. против 
600 млрд руб. годом ранее.

Доля расходов семей на 
потребление за год увеличилась 
на 1,5 п. п., до 72,5%. При сокра-
щении денежных доходов на 5,6% 
в годовом выражении расходы 
уменьшились лишь на 3,7% за счет 
поддержки потребления непродо-
вольственных товаров в кредит, 
отмечают в ЦМАКП. Однако в 2016 
году домохозяйства сократили по-
требление продовольствия на 5,3%, 
а непродовольственных товаров — 
на 5,1%, и эта тенденция с учетом 
сезонности сохранилась в четвертом 
квартале. Продолжался пересмотр 
стандартов потребления — от сред-
него к низкому качеству, указывают 
как эксперты РАНХиГС, так и ЦМАКП. 
Подтверждение этому обнаруживает-
ся и в данных Росстата. Покупатель-
ная способность денежных доходов 
в 2016 году снизилась по всем 
видам непродовольственных товаров 
и услуг, а среди продовольствия вы-
росла лишь в отношении социально 
значимых продуктов: свинины, кур, 
картофеля, лука, моркови и капусты. 
Между тем если в 2015 году запас 
наличных на руках граждан впервые 
за 20 лет сократился на 210 млрд 
руб., то в 2016 году прибавил 
420 млрд руб. Он, вероятнее всего, 
останется в качестве «подушки 
безопасности».

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДОХОДОВ 
ГРАЖДАН (%)

Уплата обязательных 
платежей и взносов

Сбережения

Покупка валюты

Прирост
или уменьшение
денег на руках

Оплата импорта 
банковскими 
карточками*

Оплата услуг

Покупка товаров 54,1
54,9

15,0
15,5

1,9
2,1

10,9
11,4

14,3
11,3

4,2
4,0

0,8
–0,4

2016
2015

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

*2016 год — 
оценка ЦМАКП

Всего десять дней понадоби-
лось Госдуме, чтобы сменить 
свое мнение о необходимости 
завершения массовой прива-
тизации жилья на прямо проти-
воположное. Вчера во втором 
чтении палата приняла зако-
нопроект, предусматриваю-
щий бессрочное продление 
этого процесса для всех гра-
ждан. В редакции первого чте-
ния приватизация сохранялась 
до 2020 года лишь для крымчан, 
сирот и проживающих в ава-
рийном жилье. По данным ”Ъ“, 
смена позиции парламента-
риев произошла под влиянием 
Владимира Путина, который, 
по словам его пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, «с самого на-
чала был сторонником именно 
такого решения».

Вчера Госдума во втором чтении 
приняла законопроект группы де-
путатов-единороссов, снимающий 
ограничение срока бесплатной 
приватизации жилья. Все гражда-
не, пока не воспользовавшиеся ме-
ханизмом оформления квартир и 
домов в собственность, смогут сде-
лать это и после 1 марта этого года, 
когда приватизация должна была 
завершиться. Соответствующие по-
правки внесены в проект, одобрен-
ный депутатами в первом чтении 
27 января. Тогда документ пред-
усматривал продление програм-
мы до 2020 года лишь для жителей 
Крыма и Севастополя, для граждан, 
проживающих в аварийном жилье, 

признанном таковым до 2012 года, 
а также для детей-сирот.

Поправки за авторством тех же 
единороссов появились во втор-
ник, после того как премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев заявил о 
решении правительства отказаться 
от ограничения сроков приватиза-
ции. По данным 

”
Ъ“, оно было пред-

ложено Владимиром Путиным в ян-
варе на совещании с членами пра-
вительства и администрации пре-

зидента (см. »Ъ-Online» от 7 февра-
ля). Вчера пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков пояснил, 
что Владимир Путин «с самого нача-
ла был сторонником именно такого 
решения, он доводил эту свою точ-
ку зрения до руководства кабине-
та». В «Единой России» смену пози-
ции объяснили «просьбами избира-
телей». В Минстрое, выступавшем 
ранее против продления для всех, 
заявили, что оно «направлено на то, 
чтобы больше не создавать ажиотаж 
вокруг этого вопроса».

При вчерашнем обсуждении 
поправок депутатов интересова-
ли преимущественно процедур-
ные вопросы — они указывали на 
то, что концепция законопроек-

та изменилась. В связи с этим зву-
чали предложения «в первом чте-
нии затвердить бессрочную прива-
тизацию, чтобы не было процессу-
альных вопросов у судов». Соавтор 
проекта Павел Качкаев («Единая 
Россия»), представлявший поправ-
ки, уклончиво объяснил, что кон-
цепция не меняется, поскольку из-
менения вносятся в «те же самые за-
коны, которые были в первом чте-
нии». Часть парламентариев это не 
убедило — они подчеркивали, что 
поправки существенно меняют 
круг лиц, сохраняющих право на 
приватизацию, а также напомина-
ли, что ранее другие фракции Госду-
мы уже выступали с подобной ини-
циативой, но она была отклонена. 
Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин на это примирительно зая-
вил, что поправка «носит консен-
сусный характер» и что «было бы 
правильно предложить и другим 
фракциям принять участие в под-
писании поправки». С аналогичны-
ми собственными поправками вче-
ра удалось выступить ЛДПР — они 
также были поддержаны.

Напомним, что в правительст-
ве ранее неоднократно выступали 
против очередного продления, до-
пуская лишь принятие исключе-
ний для отдельных категорий гра-
ждан. Среди аргументов называ-
лось выбытие жилья из фонда со-
циспользования. В Минэкономики 

”
Ъ“ вчера пояснили, что «с учетом 

установления бессрочного права 
на приватизацию риски по умень-

шению фонда социспользования 
могут быть снижены». Мониторинг 
объемов жилфонда, подлежащего 
приватизации, будет продолжен — 
в случае необходимости, добавля-
ют в ведомстве, вопрос восполне-
ния фонда будет прорабатываться 
дополнительно.

С 1992 года возможностью при-
ватизации жилья воспользова-
лись 30,6 млн человек — по прош-
логодним оценкам Минстроя, по-
рядка 20% подлежащих приватиза-
ции квартир пока все еще не офор-
млены гражданами в собствен-
ность. Партнер юридической фир-
мы Goltsblat BLP Виталий Можаров-
ский полагает, что продление про-
граммы прежде всего будет акту-
ально для чиновников, получаю-
щих служебное жилье,— по его сло-
вам, среди обычных граждан «все, 
кто хотел, уже сделали это». Парт-
нер адвокатского бюро «Дмитрий 
Матвеев и партнеры» Оксана Жда-
новская добавляет, что вопрос при-
ватизации жилья остается актуаль-
ным для жителей Крыма. Виталий 
Можаровский напоминает о ситуа-
циях, когда граждане торопились 
с приватизацией жилья, а потом, 
столкнувшись, в частности, с необ-
ходимостью уплаты налогов, «меня-
ли свое мнение и возвращали квар-
тиру в собственность государства». 
Среди других причин, останавли-
вающих граждан, Оксана Жданов-
ская называет возможные семей-
ные конфликты.

Евгения Крючкова

Приватизация ушла в бесконечность
Госдума передумала завершать программу передачи жилья гражданам

Узнав позицию  руководства 
страны, депутаты  Госдумы 
 передумали принимать  закон 
о завершении массовой 
 приватизации жилья   
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Борцы с коррупцией  
увольнению не подлежат
Минтруд подготовил законопроект о защите информаторов

Государство может взять под защиту граждан, со-
общивших о фактах коррупции. Согласно разрабо-
танному Минтрудом законопроекту, сведения о за-
явителях будут конфиденциальными, сами гражда-
не защищены на трехлетний срок от увольнения, 
а также получат возможность пользоваться бес-
платной юридической помощью. Юристы допуска-
ют, что эти нормы «могут дать работникам хорошую 
возможность для злоупотреблений», а для борьбы 
с коррупцией проект надо доработать.

Поправки в закон «О противодействии коррупции», 
говорится в пояснительной записке, разработаны «по 
поручению правительства РФ в соответствии с планом 
работы по взаимодействию с Организацией экономи-
ческого сотрудничества и развития (ОЭСР) на 2017–2018 
годы». Минтруд предлагает дополнить закон статьей 9.1, 
которая «обязывает» представителей работодателя, ор-
ганы прокуратуры либо правоохранительные органы 
принять меры по поступившему сигналу о коррупции. В 
действующем законе (ст. 9) говорится об обязанности го-
сударственных и муниципальных служащих сообщать 
об известных им коррупционных фактах.

Государство, согласно проекту Минтруда, берет ин-
форматоров под защиту. Меры защиты ведомство пред-
лагает не применять только к судимым за «клевету» или 
«заведомо ложный донос по фактам, изложенным в со-
общении». Остальным будет обеспечена конфиденци-
альность сведений, возможность получить бесплатную 
юридическую защиту, а также защиту от «неправомер-
ного увольнения, привлечения к дисциплинарной от-
ветственности и иных ущемлений прав и законных ин-
тересов». Уволить информатора, перевести его на дру-
гую должность, изменить «показатели результативно-
сти профессиональной служебной деятельности и свя-
занные с ними условия оплаты его труда» в течение 
трех лет можно будет только по решению комиссии по 
соблюдению требований к служебному поведению и 
урегулированию конфликта интересов. Причем в за-
седании этой комиссии предполагается участие про-
курора. Такие меры, говорится в пояснительной запи-
ске к документу, «позволят не допустить неправомерно-

го преследования сообщившего о фактах коррупции, 
ущемления его прав и законных интересов».

«С жалобами на увольнение разбирается суд, и нет при-
чин создавать еще одно место для их рассмотрения»,— го-
ворит адвокат по трудовым спорам Павел Андреев. По сло-
вам специалиста по трудовому праву юридической фирмы 
Goltsblat BLP Надежды Илюшиной, «поправки Минтруда 
могут дать работникам хорошую возможность для злоупо-
треблений». «Работнику можно один раз заявить о корруп-
ции, и он на три года получит защиту от увольнения,— го-
ворит она 

”
Ъ“.— А если будут реальные основания уволить 

его, то работодателю сначала придется подать на работни-
ка в суд и доказать, что его информация была клеветой».

В свою очередь, научный руководитель лаборатории 
антикоррупционной политики ВШЭ Юлий Нисневич 
считает законопроект «первым шагом на пути защиты 
свидетелей по коррупционным делам». «Похожие меха-
низмы административной защиты существуют во мно-
гих странах, и они необходимы, так как информация 
свидетелей дает старт значительному числу коррупци-
онных расследований»,— говорит он 

”
Ъ“. В Центре анти-

коррупционных исследований и инициатив «Транспе-
ренси Интернешнл — Россия» с одобрением относятся к 
тому, что «защита распространяется не только на чинов-
ников, но на всех граждан», но предлагают доработать 
проект. По мнению замдиректора центра Ильи Шумано-
ва, необходимо разработать правовой механизм обеспе-
чения гарантий защиты, распространить их на членов 
семьи информаторов, а также ввести уголовную ответст-
венность за нарушение конфиденциальности.

Глава Национального антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов также заявил 

”
Ъ“ о необходимости «до-

работать проект с учетом существующих практик»: «Здесь 
учтены не все риски, существующие у объектов защиты». 
Как пояснил эксперт, следует предусмотреть модели, ког-
да защита информатора переходит 

”
от гражданской к уго-

ловной“, которая регулируется законом «О государствен-
ной защите потерпевших, свидетелей и иных участников 
уголовного судопроизводства», с учетом того, что корруп-
ционные дела связаны с оргпреступностью.

Наталья Городецкая, Анастасия Мануйлова

Фонду «Подари жизнь»  
отказали в защите названия

В кассационной жалобе предста-
вители фонда Чулпан Хаматовой и 
Дины Корзун ссылаются на посла-
ние президента Федеральному со-
бранию, по итогам которого прави-
тельству было поручено до 15 марта 
урегулировать механизм деятель-
ности и поддержки социально ори-
ентированных НКО. Заместитель 
главы комитета Госдумы по делам 
общественных объединений Дмит-
рий Вяткин сказал 

”
Ъ“, что поруче-

ние выполнено, но принятые Госду-
мой законы вопроса защиты наиме-
нований НКО не касаются. По сло-
вам депутата, проводить ревизию 
законодательства президент не по-
ручал, а исключительное право на 
наименование закреплено как в за-
коне об НКО, так и в законе «О по-
литических партиях». Отметим, 
что партии защищены более жест-
ко, использовать запрещено и «наи-
менования, сходные до смешения». 
При этом в обоих законах указано, 
что НКО c уже зарегистрирован-
ным другой организацией названи-
ем в регистрации должно быть от-

казано. Господин Вяткин отметил, 
что за регистрацию НКО отвечают 
Минюст и Федеральная налоговая 
служба, а действующих норм для су-
дебной защиты НКО достаточно. 

В Минюсте 
”
Ъ“ подтвердили, что 

использование НКО полного на-
именования другого юрлица без 
подтверждающих право на его ис-
пользование документов является 
основанием для отказа в регистра-
ции. Однако, по данным «Картоте-
ки.ру», в РФ за последние годы заре-
гистрировано около 30 благотвори-
тельных фондов «Подари жизнь», в 
том числе одноименный Крымский 
республиканский благотворитель-
ный фонд. Комментировать причи-
ны и последствия таких нарушений 
в Минюсте отказались.

По словам управляющего парт-
нера адвокатского бюро «Бартоли-
ус» Юлия Тая (представляет инте-
ресы истца), в красноярские суды 
управление Минюста представило 
список фондов-клонов в подтвер-
ждение того, что такая ситуация не 
единична. Но данные «Левада-цен-
тра», что название «Подари жизнь» 
устойчиво ассоциируется с фон-

дом Хаматовой и Корзун и его ис-
пользование вводит в заблуждение 
россиян, суд во внимание не при-
нял. Представители фонда намере-
ны обратиться в Верховный суд. Та-
кая позиция угрожает деятельнос-
ти разных НКО, они должны иметь 
право на защиту от клонов-пара-
зитов, считает профессор Высшей 
школы экономики Артем Карапе-
тов: «Бездействие будет стимулиро-
вать создание клонов».

В 2015 году КПРФ обратилась 
в арбитражный суд с иском к пар-
тии «Коммунисты России» об обя-
занности прекратить использова-
ние «названия, сходного до степе-
ни смешения с наименованием 
КПРФ». В КПРФ тогда заявляли, что 
таким образом партия отреагирова-
ла на присвоение оппонентами на-
звания ВЛКСМ для их молодежной 
организации. Арбитражный суд 
Москвы дело прекратил, ссылаясь 
на неподведомственность ему де-
ла. В реестрах юрлиц «Коммунисты 
России» и ВЛКСМ указаны в качест-
ве действующих НКО. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сергей Кириенко  
записался в волонтеры
Оргкомитет Всемирного фестиваля молодежи  
показал статус лицами

Вчера первый заместитель главы 
администрации президента (АП) 
Сергей Кириенко провел первое 
заседание оргкомитета ХIХ Все-
мирного фестиваля молодежи 
и студентов, который пройдет 
в октябре 2016 года. Глава оргко-
митета раскритиковал подготов-
ку фестиваля, дав распоряжения 
всем — от вице-премьера и ми-
нистров до волонтеров, а также 
предложил расширить геогра-
фию фестиваля.

Вчера Сергей Кириенко провел пер-
вое заседание оргкомитета по прове-
дению ХIХ Всемирного фестиваля мо-
лодежи и студентов (он возглавил ор-
гкомитет по распоряжению Владими-
ра Путина в конце января и сформи-
ровал его состав). Вместе с волонтера-
ми первый замглавы АП осмотрел вы-
ставку, посвященную фестивалю, в па-
вильоне «Умный город» на ВДНХ, лич-
но записался волонтером фестиваля 
при помощи робота-рекрутера Веры.

На заседание оргкомитета прибы-
ли министры связи, культуры, разви-
тия Дальнего Востока и спорта — Ни-
колай Никифоров, Владимир Медин-
ский, Александр Галушко и Павел Ко-
лобков, главы АО «Аэрофлот» и РЖД 
— Виталий Савельев и Олег Белозе-
ров, заместители министра образова-
ния, здравоохранения, МИД и МВД, 
Росгвардии. «Нам велели обязательно 
прибыть лично. А что, к чему, шеф мой 
еще не знает»,— рассказывал колле-
гам помощник одного из министров. 
Регионы представляли мэр Сочи Ана-
толий Пахомов и заммэра Москвы Ле-
онид Печатников. Вице-премьер Ви-
талий Мутко, курирующий молодеж-
ную политику, помощник президен-
та Андрей Фурсенко и советник гла-
вы АП Антон Кобяков были в качестве 
заместителей главы оргкомитета. Го-
сподин Кобяков курирует в АП работу 
фонда «Росконгресс» (специализиру-
ется на проведении крупных государ-
ственных форумов, в том числе Петер-
бургского и Восточного международ-
ных экономических форумов). Фонду 
предстоит нести основную организа-
ционную нагрузку при подготовке фе-
стиваля. Продюсером и шоумейкером 
фестиваля станет Игорь Крутой.

Сергей Кириенко сообщил, что 
времени осталось немного, фести-
валь должен быть подготовлен «в сжа-
тые сроки», но «добротно», в лучших 
традициях «российского гостеприим-
ства». По его словам, наполнить фе-

стиваль смыслом должна сама моло-
дежь, определив, что ей интересно об-
судить и с кем пообщаться, а оргкоми-
тет лишь создаст необходимые усло-
вия. Глава оргкомитета сразу осадил 
тех, кто намекал на перенос сроков 
и места фестиваля (основными горо-
дами выбраны Сочи и Москва), и рас-
порядился исходить из заранее задан-
ных рамок. При этом он предложил 
расширить географию фестиваля и 
не ограничиваться Владивостоком, 
Калининградом, Симферополем, Се-
вастополем и Екатеринбургом, дав 
возможность желающим регионам 
за свой счет принять иностранных го-
стей. «Но заставлять не надо»,— преду-
предил кремлевский чиновник. Чле-
ны оргкомитета полагают, что шансы 
подать дополнительные заявки име-
ют Татарстан, Чечня и другие регио-
ны, руководители которых способны 
срочно изыскать для этого деньги. На 
вопрос об участии Владимира Пути-
на в фестивале, который пройдет за 
полгода до президентских выборов, 
господин Кириенко ответил, что пре-
зидент сам определяет свой график.

По окончании заседания госпо-
дин Кириенко пояснил 

”
Ъ“, что заяв-

ки регионов оргкомитет оценит по 
нескольким критериям, но устойчи-
вость губернаторского кресла к ним 
не относится. «Думаете, ради этого, 
что ли, все задумывалось?» — отшу-
тился он. По сведениям 

”
Ъ“, череда 

замен глав регионов (о назначениях 
в Пермском крае и Бурятии, где 6 и 7 
февраля сменились губернаторы, см. 
стр. 3) продолжится на следующей не-
деле. Источники в АП объясняют от-
ставки тем, что врио губернаторов не-
обходимо дать максимальный срок 
на адаптацию в новой должности до 
выборов в сентябре.

Сергей Кириенко раскритиковал 
обтекаемые формулировки проекта 
решения оргкомитета вроде «нала-
дить взаимодействие» с министерст-
вами. А глава «Аэрофлота» сообщил, 
что если до 31 марта, когда составля-
ется летнее расписание, не будет за-
явки на билеты, то фестиваль имеет 
шансы остаться без брони.

Врио главы Росмолодежи и се-
кретарю оргкомитета Алексею Пала-
марчуку пришлось оправдываться. 
«Мы ведем переговоры на низовом 
уровне, а некоторые министры про-
сто еще не в курсе»,— пожаловался 
он 

”
Ъ“. «Паламарчук уже четыре ме-

сяца работает как врио, он не назна-
чен. Посмотрим. Сегодня была для не-
го проверка в боевой обстановке. По-
ка не прокомментирую»,— сообщил 

”
Ъ“ Виталий Мутко на вопрос о слу-

жебных перспективах господина Па-
ламарчука. По данным 

”
Ъ“, отбор ка-

дров на должность главы Росмолоде-
жи активно ведется в АП (прежний 
руководитель Сергей Поспелов стал 
первым замглавы аппарата Госдумы). 
Кандидатов отбирают по ряду крите-
риев — медийность, умение управ-
лять финансами, молодой возраст, но 
никто пока эту планку не взял.

Ирина Нагорных

«Отец — бурят, мать — русская,  
я, соответственно, метис»
Алексей Цыденов заступил на пост главы Бурятии

Назначенный накануне прези-
дентом временно исполняющим 
обязанности главы Бурятии Алек-
сей Цыденов прилетел вчера 
в Улан-Удэ, где пообещал в пер-
вую очередь заняться изучени-
ем бурятского языка. Врио гла-
вы Пермского края Максим Ре-
шетников, назначенный 6 февра-
ля, уже провел первые кадровые 
перестановки в правительстве. 
А белгородский губернатор Евге-
ний Савченко объявил вчера, что 
в сентябре будет баллотировать-
ся на седьмой срок.

Официальное представление 
Алексея Цыденова местным чинов-
никам, депутатам и общественным 
деятелям прошло в зале заседаний 
Народного хурала. Господин Цыде-
нов прилетел в Улан-Удэ утренним 
рейсом из Москвы. В аэропорту его 
встречали чиновники и силовики, 
а также экс-глава республики Вяче-
слав Наговицын. Позже из Новоси-
бирска прилетел полпред президен-
та в Сибирском федеральном окру-
ге Сергей Меняйло, который и пред-
ставлял врио главы Бурятии.

Господин Меняйло сообщил, что 
у Алексея Цыденова имеется «хоро-
ший управленческий опыт», и пере-
числил места его учебы и работы. Но-
вой для присутствующих стала толь-
ко информация о наличии у врио гу-
бернатора четверых детей, а не тро-
их, как значится в его биографии. 
По завершении торжественной ча-
сти господин Цыденов пояснил, что 
младший ребенок родился в сентя-
бре 2016 года.

Говоря о своих планах, врио гу-
бернатора повторил то, что накану-
не говорил президенту. Он пообе-
щал работать над раскрытием тури-
стического потенциала республи-
ки, развивать сельское хозяйство и 
содействовать освоению месторо-
ждений полезных ископаемых. «Ре-
зультаты будут конкретными»,— за-
верил он. Господин Наговицын отме-
тил, что «в обществе есть запрос на 
перемены», но «нам вместе не стыд-
но смотреть назад». Спикер Народно-
го хурала Цырен Доржиев сообщил, 

что в связи с назначением нового 
главы жители Бурятии «ждут боль-
ших перемен», «новаторских идей 
развития». «Руководить националь-
ной республикой довольно слож-
но, и я надеюсь, мы найдем взаимо-
понимание»,— напутствовал госпо-
дин Доржиев.

На брифинге не обошлось без на-
ционального вопроса. «Мой отец — 
бурят, мать — русская, я, соответст-
венно, метис»,— сообщил Алексей 
Цыденов. В ближайшее время он 
намерен подучить бурятский язык. 
«Моя жена говорит, стыдно забыть 
родной язык, надо учить, и обозна-
чила сроки»,— признался врио гла-
вы. Он добавил, что с 2010 года чи-
слится в кадровом резерве президен-
та. «У нас постоянно проходили те-
сты, курсы повышения квалифика-
ции, стажировки. То, что произош-
ло сейчас, результат длительной ра-
боты»,— подытожил он. Начать рабо-
ту врио главы республики намерен с 
ознакомительных поездок по райо-
нам Бурятии.

Максим Решетников, назначен-
ный врио губернатора Пермского 
края 6 февраля, уже начал формиро-
вание команды. Он подписал пер-
вый указ, возложив на себя обязан-
ности председателя правительства. 
«Пока сам возглавлю правительст-
во, считаю это абсолютно правиль-
ным на нынешнем этапе»,— сказал 
врио губернатора. Вчера свой пост 
покинула вице-премьер — руко-
водитель аппарата правительства 
края Елена Абузярова. Она вместе 
с экс-вице-премьером Олегом Дем-
ченко входила в круг ближайших 
соратников экс-губернатора Викто-
ра Басаргина, вместе с которым ра-
ботала в Министерстве региональ-
ного развития и перешла в краевое 
правительство в 2012 году.

Источник в правительстве сооб-
щил, что Максим Решетников под-
писал распоряжение о назначении 
вице-премьером — руководителем 
аппарата правительства Елены Ло-
паевой, ранее — замруководителя 
департамента экономической поли-
тики и развития города Москвы, ко-

торый возглавлял господин Решет-
ников до того, как стал врио губер-
натора. «Безусловно, нужен опреде-
ленный приток кадров, и его можно 
обеспечить. Много выходцев из Пер-
ми успешно работают в Москве и со-
стоялись как специалисты по очень 
разным направлениям, в том числе 
в Пермском землячестве. Конечно, 
я буду вести с ними переговоры»,— 
описал свою кадровую политику го-
сподин Решетников.

Источник в окружении главы 
края сообщил, что в ближайшее 
время произойдет еще ряд отста-
вок и назначений, в частности мо-
жет смениться министр финансов 
(и. о. министра Антон Бахлыков). 
«Социалку пока не трогают, накану-
не выборов это опасно»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ 

Белгородский губернатор Евге-
ний Савченко, который руководит 
областью 24 года, вчерашнюю пресс-
конференцию начал с ответа на «на-
пряженно витающий в воздухе» во-
прос о его политических планах (на-
помним, об отставках глав Перм-
ского края и Бурятии также объяв-
лялось на внеплановых пресс-кон-
ференциях 6 и 7 февраля). «Срок мо-
их полномочий истекает в октябре. 
Сейчас февраль, выборы планиру-
ются на сентябрь. Закон не запре-
щает мне участвовать в выборах, я 
имею на это право и планирую им 
воспользоваться»,— сказал он. В то 
же время, по словам губернатора, в 
области есть «десять—пятнадцать 
человек», которые «способны дос-
тойно исполнять обязанности выс-
шего должностного лица области». 
«Давайте подождем. Может быть, мы 
их после сентября увидим, а может 
быть, и раньше. Время сейчас очень 
быстро меняется. Если я сейчас на-
зову того или другого, его на куски 
начнут рвать»,— объяснил господин 
Савченко.

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Дмитрий Никитин,  
Пермь;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж
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Сергей Кириенко хочет 
провести фестиваль 
молодежи в лучших традициях 
«российского гостеприимства»  

Ее поздравляет министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова:
— Уважаемая Татьяна Алексеевна! Примите мои самые 
искренние поздравления с днем рождения! Талантли-
вый финансист и руководитель, вы прошли путь от ря-

дового экономиста до заместителя министра финансов 
и главного аудитора страны. Системное мышление, об-
ширные знания и опыт помогают вам решать самые 
сложные задачи в разнообразных отраслях. Здоровья 
вам, Татьяна Алексеевна, и дальнейших успехов!

Сегодня день рождения отмечает  
председатель Счетной палаты РФ  
Татьяна Голикова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

Членам Центризбиркома  
уточнили обязанности

Вчера на заседании Центризбиркома (ЦИК) по итогам думских вы-
боров перераспределили обязанности: в комиссии отошли от пра-
ктики, когда обязанности распределены сразу между несколькими 
членами ЦИКа. Это нужно, чтобы у членов комиссии была персо-
нальная ответственность по направлениям их деятельности, сказала 

”Ъ“ секретарь ЦИКа Майя Гришина.
По отдельным вопросам персонализация ответственности мо-

жет иметь политическое значение. За голосование военных и право-
охранителей с 2016 года отвечали сразу шесть человек, теперь 
оставлен один — представитель ЛДПР Сергей Сироткин (представи-
тель ЛДПР отвечал за этот вопрос и при Владимире Чурове, о специ-
фике голосования ”Ъ“ писал 7 декабря 2011 года). За голосование 
содержащихся под стражей отвечать оставили одного единоросса 
Валерия Гальченко. Зампред комиссии Николай Булаев лично 
 больше не отвечает за контроль над избирательными фондами кан-
дидатов и партийными кассами (это доверено коммунисту Евгению 
Колюшину, раньше ответственность у них была совместная). Госпо-
дин Булаев и госпожа Гришина продолжают курировать свои блоки 
вопросов в целом. Но если раньше Майя Гришина была прямо впи-
сана среди ответственных за 26 направлений работы ЦИКа, а Нико-
лай Булаев — за 15, то теперь у них осталось 15 и 6 полномочий со-
ответственно.

Когда Элла Памфилова только возглавила ЦИК, появились 
 новые направления работы комиссии, в частности взаимодейст-
вие с экспертным сообществом (его взяла на себя госпожа 
 Памфилова),  кураторство хозяйственной деятельности ЦИКа 
( Николай Булаев) и видеонаблюдения (Антон Лопатин). 
 Максим Иванов

Госдума поднимет статус  
шести единороссов

Думский комитет по регламенту решил, что первый заместитель 
 руководителя фракции должен быть приравнен к лидеру фракции 
по части «материально-технического обеспечения деятельности». 
Проект постановления с поправками в регламент внесен в Госдуму. 
Они коснутся только фракций «численностью более 225 депутатов». 
В Госдуме такая фракция только одна — «Единая Россия». У лидера 
единороссов Владимира Васильева шесть заместителей и все 
 первые. Один из них, Андрей Исаев, сообщил ”Ъ“, что в его деятель-
ности «ничего не изменится» при новой норме регламента, кото-
рую он назвал «формальным подтверждением сложившейся практи-
ки». К «материально-техническому обеспечению», в частности, от-
носятся рабочий кабинет (чем выше должность, тем больше пло-
щадь), персональный автомобиль (чем выше пост, тем престижнее 
иномарка).

Также комитет по регламенту предлагает зафиксировать пол-
ный отказ от «часа голосования» — специального времени в кон-
це каждого пленарного заседания для голосования за все законы, 
которые депутаты успели обсудить в течение дня. По этой схеме 
Госдума работала с 2010 года. С конца 2016 года спикер Вячеслав 
Володин предложил голосовать по каждой инициативе отдельно, 
но для законопроектов, которые комитет рекомендует отклонить, 
был сохранен «час голосования». Виктор Хамраев
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Как стало известно ”Ъ“, следова-
тели столичного главка МВД воз-
будили уголовное дело о мошен-
ническом хищении 2 млрд руб. 
у ПАО «Газпром нефть». По версии 
следствия, еще в 2011 году ком-
пания «Сервис-терминал» полу-
чила от ПАО более 58 млрд руб. 
в рамках долгосрочного контрак-
та по предоставлению услуг та-
моженного брокера. Однако отчи-
таться по всей полученной сумме 
брокеры не смогли. Более того, 
выяснилось, что часть денег ком-
пания, недавно объявившая себя 
банкротом, необоснованно отпра-
вила в офшоры или кредитовала 
ими другие коммерческие струк-
туры, которые долги не погаси-
ли. Ответчиком по одному из таких 
дел проходит экс-владелец бан-
ка «Глобэкс» Анатолий Мотылев. 
Кроме того, «Газпром нефть» пы-
тается вернуть от своего бывше-
го партнера через арбитраж еще 
10 млрд руб. авансовых платежей.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) воз-
будили следователи УВД по Централь-
ному округу Москвы. Поводом для не-
го стали материалы совместной до-
следственной проверки, которую не-
сколько месяцев проводили опера-
тивники управления «П» (курирующе-
го промышленность) службы эконо-
мической безопасности ФСБ, сотруд-
ники недавно расформированного 
после скандала с полковником Захар-

ченко управления «Т» ГУЭБиПК МВД, а 
также столичная полиция. По данным 

”
Ъ“, пока расследование ведется в от-

ношении «неустановленных лиц» из 
числа руководства и сотрудников ком-
пании «Сервис-терминал».

Эта коммерческая структура, го-
ловной офис которой располагался в 
Ярославле, предоставляла услуги та-
моженного брокера и входила в ре-
естр таможенных представителей. 
В соответствии с договором от янва-
ря 2003 года «Сервис-терминал» зани-
мался оплатой таможенных плате-
жей «Газпром нефти». В течение 2011 
года нефтяная компания перечисли-
ла на счета брокера в Глобэксбанк бо-
лее 58,1 млрд руб. Однако «Сервис-
терминал» смог отчитаться о расходо-
вании лишь 46,8 млрд руб. А из остав-
шейся суммы, как выяснили опе-
ративники, порядка 2 млрд руб. бы-
ли переведены некими сотрудника-
ми компании на счета фирм, зареги-
стрированных в офшорах. Еще около 
10 млрд руб. авансовых платежей ста-
ли предметом спора в арбитражном 
суде. Туда ПАО «Газпром нефть» обра-
тилось летом прошлого года. А перед 
этим уведомило таможенного броке-
ра о прекращении действия догово-
ра и возврате ранее перечисленных 
средств, так как нефтяники в рам-
ках оптимизации решили самостоя-
тельно делать необходимые по зако-
ну платежи. Сам «Сервис-терминал» 
в августе 2016 года обратился в арби-
тражный суд Ярославской области с 

заявлением о банкротстве (в компа-
нии введена процедура наблюдения 
и назначен временный арбитраж-
ный управляющий). Среди его кре-
диторов числятся несколько тамо-
женных органов, из которых самый 
большой долг приходится на Цент-
ральную энергетическую таможню 
— более 83 млн руб.

В определении арбитражного су-
да по этому делу упоминается и судеб-
ный спор более чем на 10 млрд руб. с 
ПАО «Газпром нефть», которое считает 
эту сумму «необоснованным обогаще-
нием». При этом активы «Сервис-тер-
минала», согласно документам арби-
тражного суда, ссылающегося на бух-
галтерскую отчетность за 2015 год, со-
ставляют порядка 12,5 млрд руб., из 
которых около 11,5 млрд руб. при-
ходится на дебиторскую задолжен-
ность. Последняя образовалась в том 
числе из-за того, что компания кре-
дитовала другие предприятия. Среди 
них в решениях Мосгорсуда, напри-
мер, говорится об ООО «Форт Стей-
тон», получившем процентный за-
ем. Поручителем по этому договору, 
заключенному еще в конце декабря 
2011 года, выступал известный пред-
приниматель и экс-банкир Анатолий 
Мотылев. Не добившись от ООО воз-
врата кредита, «Сервис-терминал» 
обратил взыскание на господина Мо-
тылева. В решении апелляционной 
инстанции Мосгорсуда, вынесенном 
осенью прошлого года, говорится, 
что ответчики, в том числе господин 
Мотылев, «возвращать долг не соби-
раются», а сам он «покинул Россию и 
скрылся от своих обязательств».

Господин Мотылев в свое время яв-
лялся владельцем банка «Глобэкс», са-
нирование которого обошлось госу-
дарству в $5 млрд. При этом у россий-
ских правоохранителей имелся ряд 
вопросов к Анатолию Мотылеву. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, в рамках расследова-

ния еще одного уголовного дела о мо-
шенничестве, которое ведет ГСУ СКР, у 
господина Мотылева, как у одного из 
подозреваемых, с санкции Басманно-
го райсуда были арестованы несколь-
ко квартир и машино-мест в Москве, 

а также жилой дом и земельный уча-
сток в Одинцовском районе Подмо-
сковья. По некоторым данным, это 
было сделано в рамках расследова-
ния махинаций с выводом активов на 
1,25 млрд руб. из еще одной подкон-
трольной господину Мотылеву струк-
туры — Мосстройэкономбанка. Впро-
чем, в январе этого года большая часть 
имущества была освобождена из-под 
ареста, так как выяснилось, что ею 
владел не экс-банкир, а другие люди.

Представители господина Мотыле-
ва и компании «Сервис-терминал» не 
были доступны для комментариев, а 
в ПАО «Газпром нефть» от них воздер-
жались, не ответив на запрос 

”
Ъ“.

Сергей Сергеев,  
Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
замгендиректора Федерально-
го агентства по специальному 
строительству (Спецстрой) Алек-
сандр Буряков был переведен  
из СИЗО под домашний арест,  
а к тому же взят под госзащиту.  
Произошло это после того, как 
обвиняемый в крупных хищениях  
дал показания о получении взяток  
бывшим первым заместителем 
главы Спецстроя Александром 
Загорулько, также находящимся 
под арестом. Последнему Мос-
горсуд вчера отказался изменить 
меру пресечения.

По данным источников 
”

Ъ“, 
Александр Буряков заключил до-
судебное соглашение о сотрудни-
честве с заместителем генпроку-
рора Виктором Гринем. В рамках 
сделки господин Буряков расска-
зал о том, что бывший заместитель 
главы Спецстроя Загорулько полу-
чал откаты за заключение крупных 
контрактов с подрядчиками. Ана-
логичные сведения в правоохра-
нительные органы поступили и от 
экс-главы «Дальспецстроя» Юрия 
Хризмана, которого вместе с по-
дельниками судят в Дальневосточ-
ном окружном военном суде за хи-
щение 5,2 млрд руб. при строитель-
стве космодрома Восточный.

Проверив показания господ Бу-
рякова и Хризмана, главное воен-
ное следственное управление (ГВСУ) 
СКР возбудило в отношении Алек-
сандра Загорулько уголовное дело 
по ч. 6 ст. 290 УК (получение взяток 
в особо крупном размере). Затем по 
решению Генпрокуратуры в ГВСУ 
СКР из следственного департамента 
МВД было передано дело о хищени-
ях в Спецстрое, в рамках которого 
господа Загорулько и Буряков были 
арестованы в прошлом году. Воен-
ное следствие уже объединило оба 
уголовных дела, а затем, по данным 
источников 

”
Ъ“, обратилось в суд, 

который перевел господина Буряко-
ва из СИЗО под домашний арест. Бо-
лее того, уже дома бывший замести-
тель главы Спецстроя был взят под 
охрану сотрудниками ФСБ. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к следствию, со-

общили, что госзащиту господину 
Бурякову предоставили после того, 
как в его адрес и адрес членов его се-
мьи стали поступать угрозы, якобы 
связанные с его сотрудничеством со 
следственными органами. 

В свою очередь, господин Заго-
рулько, узнав о возбуждении нового 
уголовного дела и данных на него по-
казаниях, оказался в больнице СИЗО 
«Матросская Тишина». Вчера из-за со-
стояния здоровья господин Загоруль-
ко не смог выступить на заседании 
апелляционной инстанции Мосгор-
суда по видео-конференц-связи.

Апелляционные жалобы Алек-
сандром Загорулько и еще одним фи-
гурантом расследования хищений в 
Спецстрое предпринимателем Ка-
дыром Карахановым были поданы 
вскоре после ноябрьского решения 
Тверского райсуда о продлении им 
ареста до 28 февраля 2017 года.

Выступая в суде, их адвокаты Ва-
лерий Объедков и Рустам Мусаев ут-
верждали, что у следствия недоста-

точно доказательств вины подза-
щитных. При этом господин Объед-
ков заявил, что все обвинения в от-
ношении Александра Загорулько 
держатся на показаниях его подель-
ника Александра Бурякова.

«После передачи дела из МВД в 
СКР никакие следственные действия 
с Александром Загорулько не прово-
дились,— заявил 

”
Ъ“ защитник Объ-

едков.— Поэтому нас не информиро-
вали о том, дал ли Александр Буряков 
какие-то новые показания и пошел 
ли на сотрудничество со следстви-
ем. Об этом мы сможем узнать лишь 
в Тверском суде в середине февраля, 
когда следствие планирует продлить 
арест Александру Загорулько. К со-
жалению, иных способов узнать о ре-
зультатах следствия у защиты нет».

Выступая в апелляционной ин-
станции, адвокаты ссылались и на 
то, что следователи СКР не обоснова-
ли утверждения о том, что подследст-
венные, находясь на свободе, могут 
скрыться, оказать давление на свиде-
телей либо помешать расследованию 

или продолжить занятие преступной 
деятельностью. «После увольнения с 
должности замдиректора Спецстроя 
Александр Загорулько до своего аре-
ста четыре месяца работал заместите-
лем главы администрации Тульской 
области,— заявил вчера Валерий Объ-
едков.— И несмотря на то что шло рас-
следование дела о хищениях, мой 
клиент не то что не пытался выехать 
за границу, но и не оказывал давления 
ни на следствие, ни на свидетелей». 

При этом адвокат обратил вни-
мание на состояние здоровья подза-
щитного, отметив, что оно серьезно 
ухудшилось. «В конце января Алек-
сандр Загорулько перенес инфаркт 
миокарда и был помещен в тюрем-
ную больницу,— заявил защит-
ник.— Я расцениваю содержание 
своего подзащитного под арестом не 
иначе как пытку».

Добиваясь отмены решения Твер-
ского суда о продлении ареста, адво-
кат Объедков напомнил суду, что его 
клиент имеет «высший доступ к госу-
дарственной тайне». Но, несмотря на 
это, содержится с другими арестанта-
ми в изоляторе. «Поэтому и прошу за-
менить ему содержание под стражей 
на домашний арест либо освободить 
под подписку о невыезде»,— завер-
шил речь защитник. В том же ключе 
выступал и адвокат Мусаев, заявив-
ший, что его клиент также не собира-
ется скрываться.

Однако судья Юлия Манеркина 
согласилась с мнениями представи-
теля следствия и прокурора, настаи-
вавшими на отклонении апелляци-
онных жалоб, оставив обвиняемых 
под стражей до 28 февраля.

Отметим, что помимо господ За-
горулько, Бурякова и Караханова 
в деле о хищениях (ч. 4 ст. 159 УК) 
при строительстве объектов Мино-
бороны — еще два фигуранта: пред-
приниматели Ваха Арцыгов и Ар-
сен Ошакбаев. По предварительным 
данным, сумма ущерба, нанесенно-
го государству в результате действий 
этой группы, оценивается в 450 млн 
руб. Более точные данные появятся 
в деле после завершения экспертиз, 
назначенных следствием.

В свою очередь, адвокаты аресто-
ванных бизнесменов считают, что 
инкриминируемые их подзащит-
ным преступления — обычная пред-
принимательская деятельность.

Муса Мурадов,  
Алексей Соковнин

Бывший замгендиректора Спецстроя  
заключил свою главную сделку
Благодаря сотрудничеству со следствием  
Александр Буряков вернулся из СИЗО домой под охрану

Приемная семья Дель из Зеле-
нограда, у которой органы опе-
ки и полиция изъяли десять де-
тей, решила уладить конфликт 
во внесудебном режиме и ото-
звала иск. Тем временем это 
громкое дело ударило по инсти-
туту приемной семьи в России. 
В Санкт-Петербурге чиновники 
потребовали усилить контроль 
за опекунами, а эксперты заяв-
ляют о давлении на приемных  
родителей и дискриминации.

Вчера приемная семья Дель ото-
звала из Зеленоградского районного 
суда Москвы иск с требованием при-
знать незаконными действия орга-
нов опеки и полиции, отобравших у 
них 10 января десять детей. «Все, что 
мы делали и делаем сейчас, направ-
лено только на сохранение нашей 
семьи»,— сообщила Светлана Дель. 
«Дальше урегулирование конфлик-
та будет идти во внесудебном режи-
ме»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат семьи, ру-

ководитель правозащитной органи-
зации «Команда 29» Иван Павлов. Он 
не уточнил, есть ли договоренность 
с чиновниками. Однако на прошлой 
неделе Светлана Дель встречалась с 
уполномоченным по правам челове-
ка в РФ Татьяной Москальковой, по-
сле этого адвокат заявил о шансе на 
урегулирование, когда «все иски бу-
дут отозваны». Пресс-секретарь ом-
будсмена Алексей Зловедов сооб-
щил 

”
Ъ“, что госпожа Москалькова 

продолжает заниматься делом семьи 
Дель. В департаменте труда и соцза-
щиты Москвы заявили 

”
Ъ“, что они 

не комментируют дело, пока идет 
расследование полиции. Напомним, 
что дети были изъяты из семьи после 
обнаружения «ссадин и кровоподте-
ков» на теле одного ребенка, которо-
го, по официальной версии, наказал 
отец. Полиция возбудила в отноше-
нии отца уголовное дело по статье 116 
УК РФ (побои), а чиновники впослед-
ствии заявили о нарушении прав всех 
приемных детей в семье и расторгли 
договор опеки на восьмерых детей. 
Еще двое детей были усыновленны-
ми, они возвращены в семью. По сло-
вам адвоката, готовится ходатайст-
во о закрытии уголовного дела в от-
ношении Михаила Деля в связи с де-
криминализацией статьи 116 УК РФ.

Тем временем история с изъятием 
десяти детей ударила по другим при-
емным семьям. 30 января комитет 
по социальной политике Санкт-Пе-
тербурга направил в адрес глав мест-
ных администраций распоряжение 
«Об усилении контроля за деятель-
ностью опекунов и попечителей». В 
документе даются указания всем 111 
отделам опеки и попечительства го-
рода проверить состоящие у них на 
учете семьи, в которых пять и более 
несовершеннолетних детей. Провер-
ки могут быть плановыми и внепла-
новыми, а опека должна исключить 
«формальный подход». При этом чи-
новники сообщают, что «участились 
случаи жестокого обращения опе-
кунов, попечителей, приемных ро-
дителей в отношении подопечных 
(приемных детей)».

Уполномоченный по правам ре-
бенка Санкт-Петербурга Светлана 
Агапитова сообщила 

”
Ъ“, что из-за 

истории семьи Дель многие прием-
ные семьи в регионе испытывают 
страх, а распоряжение о проверках 
может привести к панике «не только 
среди приемных семей, но и среди 
кровных многодетных родителей, 

которые понимают, что начинает-
ся кампанейщина». «Мы понимаем, 
что это распоряжение так или ина-
че связано с делом Дель, и это вызы-
вает тревогу у семей»,— говорит го-
спожа Агапитова, называя негатив-
ное внимание чиновников к прием-
ным семьям дискриминацией. По ее 
словам, в Петербурге нет роста слу-
чаев насилия над приемными деть-
ми. «Смущает и установка на нефор-
мальный подход к проверкам — что 
это значит? Что органы опеки долж-
ны что-то найти?» — говорит омбуд-
смен. Она обратилась к вице-губер-
натору и в прокуратуру с просьбой 
проверить этот документ на соответ-
ствие законодательству, так как вне-
плановые проверки по закону могут 
проходить либо по сигналу, либо по-
сле переезда приемной семьи.

”
Ъ“ направил запрос в комитет 

по соцполитике Санкт-Петербурга, 
который пока остается без ответа. 
По словам Светланы Агапитовой, в 
комитете готовят разъяснение для 
СМИ, намереваясь сообщить, что 
проверки касаются всего 17 прием-
ных семей, в которых воспитывает-
ся пять и более детей. «Тогда это тем 
более дискриминация»,— отмечает 
госпожа Агапитова.

Руководитель региональной не-
коммерческой организации «Пе-
тербургские родители» Лада Уваро-
ва также отмечает, что приемные се-
мьи паникуют: «Одни звонят и про-
сят справку о том, что мы их сопро-
вождаем, другие просятся в сопрово-
ждение, и все очень напуганы. Есть 
семьи, которые уже закончили шко-
лу приемных родителей, но теперь 
боятся брать детей».

Скандал вокруг семьи Дель, ко-
торый получил широкое освеще-
ние в СМИ, нанес серьезный удар 
по приемным семьям, полагает ди-
ректор Фонда профилактики соци-
ального сиротства Александра Ма-
рова: «Приемные семьи боятся, что 
завтра к ним придут и будут дикто-
вать, как им жить и воспитывать де-
тей,— и делать это будут люди, ко-
торых не назовешь профессионала-
ми в приемном родительстве». По ее 
словам, ключевая мысль большинст-
ва сюжетов в СМИ — корысть прием-
ных семей. «Это безответственный 
подход»,— полагает эксперт. Госпо-
жа Марова напоминает, что несколь-
ко лет назад, после принятия «зако-
на Димы Яковлева», была упрощена 
процедура принятия ребенка в се-
мью, и процесс пошел — детей ста-
ли активнее принимать в семьи. «Но 
как только общество повернулось 
лицом к приемным семьям, нам с 
телеэкранов заявляют, что надо сно-
ва ввести строжайший контроль над 
приемными семьями, много детей 
не давать, условия принятия детей 
ужесточить. На всю страну показа-
ли, как легко можно прийти в семью 
и забрать детей. И все это на основа-
нии одного случая, хотя мы знаем 
тысячи успешных случаев приема 
сирот в семьи»,— говорит Алексан-
дра Марова. Она опасается, что се-
мейное устройство детей-сирот мо-
жет приостановиться: «А ведь в феде-
ральном банке данных о детях-сиро-
тах остались самые 

”
трудные“, кото-

рым нужны профессиональные ро-
дители. Но приемная семья как аль-
тернатива профессиональной сей-
час деморализована».

Ольга Алленова,  
Анастасия Курилова

Приемные родители 
почувствовали 
гиперопеку
Они боятся, что изъятие детей  
из семьи Дель в Зеленограде  
может стать началом кампании

Разорившийся брокер спрятал деньги 
нефтяников в офшорах
МВД расследует крупное хищение из «Газпром нефти»

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « С Е Р В И С -Т Е Р М И Н А Л »

Зарегистрировано в 2002 году как ЗАО «Сервис-терминал», в 2015 году преобразовано 
в ООО. Оказывает полный комплекс таможенных услуг: декларирование товаров и транспорт-
ных средств, подготовка таможенных документов, определение таможенной стоимости, обес-
печение уплаты таможенных и иных платежей, консультирование и прочее. Среди клиентов 
компании — ПАО «Газпром нефть», ПАО «Башнефть», ОАО «Славнефть-ЯНОС», ООО «Атом-
спецсервис» и другие. По данным Kartoteka.ru, «Сервис-терминал» принадлежит бизнесмену 
Алексею Коновалову через ЗАО «РТК ”Ресурс“» и управляющую компанию «Эгида». Выручка 
за 2015 год составила 244,6 млн руб., чистая прибыль — 165,2 млн руб.

29 июня 2016 года в арбитражный суд Ярославской области поступил иск от ООО «Сервис-
терминал» о банкротстве, 17 октября суд ввел процедуру наблюдения. Рассмотрение дела 
назначено на 21 марта 2017 года. Кроме того, 29 июля 2016 года ПАО «Газпром нефть» пода-
ло в суд, требуя взыскать 10,4 млрд руб. ранее оплаченных авансовых платежей. В августе суд 
отказал в обеспечении иска, в октябре апелляция была оставлена без удовлетворения.

Александр Буряков, заключив-
ший сделку с прокуратурой,  
в дальнейшем может рассчи-
тывать на рассмотрение  
своего дела в особом порядке 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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новости

Госдума приняла во втором чтении законопроект, 
ужесточающий наказание для дорожников, забыв-
ших, например, установить знаки или ограждения во 
время работ на трассе и в целом допускающих нару-
шения технологии работ. При этом впервые вводится 
штраф до полумиллиона рублей для случаев, когда 
водитель попал в ДТП по вине дорожников и получил 
увечья. Представители дорожной отрасли говорят, 
что прежде, чем карать за низкое качество выпол-
ненных работ, нужно обеспечить регионы финанси-
рованием.

Законопроект, разработанный МВД и внесенный в пар-
ламент еще в 2016 году, вносит правки в КоАП. Ст. 12.34 се-
годня устанавливает санкции за «несоблюдение требова-
ний безопасности движения при ремонте или реконструк-
ции дорог» — под этим подразумевается, к примеру, отсут-
ствие предупреждающих знаков, ограждений и т. д. Мак-
симальный штраф для должностных лиц будет увеличен 
с 3 тыс. руб. до 30 тыс. руб., а для юридических лиц вводит-
ся штрафная вилка 200–300 тыс. руб. вместо безальтернатив-
ных 300 тыс. руб. Вводится и новый состав: если допущен-
ные нарушения привели к причинению вреда здоровью по-
терпевшего легкой или средней тяжести (например, если 
гражданин не увидел строительные ограждения и попал 
в ДТП), максимальный штраф для должностных лиц соста-
вит 100 тыс. руб., для юридических — 500 тыс. руб.

Поправки вносятся и в ст. 19.5 КоАП, которой предусмо-
трена общая санкция за «невыполнение в срок законного 
предписания» госоргана или должностного лица: сейчас 
штраф достигает 2 тыс. руб. для должностных лиц и 20 тыс. 
руб. — для юрлиц. После принятия закона для случаев, ког-
да дорожник отказывается выполнить предписание ГИБДД 
(убрать наледь, залатать дыру, восстановить разметку, знак 
и т. д.), появится отдельное наказание: до 50 тыс. руб. для 
должностных лиц (до 100 тыс. руб. или дисквалификация 
при повторном нарушении) и до 200 тыс. руб. для юрлиц (до 
300 тыс. руб. при повторном правонарушении).

Существующие санкции «неэффективны», поясняют 
в МВД, что подтверждается статистикой. В 2014 году заре-
гистрировано 59,9 тыс. ДТП, в которых неудовлетвори-
тельные дорожные условия были сопутствующим факто-
ром, в 2015 году их было уже 63 тыс., в 2016 году — более 
63,3 тыс. (данные за 11 месяцев). Растет и количество пред-
писаний, выписываемых ГИБДД по ст. 19.5 КоАП, в 2014 го-
ду их было 313 тыс.

«Требования к подрядчикам должны быть ужесточены,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе Росавтодора.— Правильная ор-

ганизация информирования водителей в местах производ-
ства дорожных работ — залог безаварийного движения». 
Юрист эксперт по безопасности дорожного движения Ка-
терина Соловьева законопроект также поддержала, но от-
метила, что довольно часто Госавтоинспекция, составляя 
протоколы по ст. 12.34 КоАП (в 2016 году было возбуждено 
82,5 тыс. дел), просто не успевает в предусмотренный двух-
месячный срок найти и привлечь юридическое или долж-
ностное лицо к ответственности.

В ассоциации территориальных органов управления 
автомобильными дорогами РАДОР выступили против по-
правок, обратившись с письмом в Госдуму (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). «Содержание региональных дорог, а их бо-

лее 516 тыс. км в России, финансируется всего на 32% от 
необходимого, ремонт — на 27%, капремонт — на 2%,— 
пояснил 

”
Ъ“ гендиректор ассоциации Игорь Старыгин.— 

Привести всю дорожную сесть в нормативное состояние 
не на что. Но мы понимаем, что ответственность должна 
быть жесткая, поэтому предлагали Госдуме компромисс-
ный вариант». В РАДОР указывали на норму КоАП, осво-
бождающую от ответственности чиновников, если в хо-
де расследования выясняется, что муниципалитет запра-
шивал определенную сумму на содержание дороги, но де-
нег власти не выделили. «Нужно прописать такие же усло-
вия и для региональных дорожных организаций,— изло-
жил суть предложения господин Старыгин.— Если этого 
не сделать, огромное количество специалистов-дорожни-
ков и подрядчиков после уплаты новых штрафов просто 
вынуждены будут уйти с рынка». Отметим, что в 2016 го-
ду Росавтодор направил в регионы финансовую помощь 
(в виде межбюджетных трансфертов) в размере 96,4 мл-
рд руб. для выполнения местных программ по дорожно-
му хозяйству.

«Поправки РАДОР противоречат концепции законопро-
екта — усилить ответственность для нарушающих правила 
дорожников,— пояснил 

”
Ъ“ первый зампред комитета Гос-

думы по госстроительству Вячеслав Лысаков.— Сейчас во-
обще нет наказания для случаев, когда нанесен вред здоро-
вью в результате ДТП по вине дорожников, и нужно этот про-
бел закрыть. Люди теряют не только колеса и подвеску из-за 
отсутствующих ограждений и знаков, но и здоровье губят. 
Проблемы финансирования не должны быть причиной, 
чтобы не принимать поправки».

Иван Буранов

Госдума борется 
с ямами на дорогах
Правки в КоАП  
ужесточают ответственность  
за некачественный ремонт трасс

Вчера президент России Владимир 
Путин вручил свои премии в обла-
сти науки и инноваций молодым уче-
ным. Специальный корреспондент 

”Ъ“  АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ заинтере-
совался тем, нужно ли то, чем зани-
маются лауреаты, миру. Выяснились 
подробности.

Лауреаты президентской премии 
подъехали к первому корпусу Кремля на 
автобусе. Те, кого пригласили с собой, то 
есть коллеги и родственники, выстрои-
лись в очередь у Спасской башни Кремля.

Безусловно, те, кто в очереди, тоже 
очень хотели поскорее попасть в Екатери-
нинский зал Кремля. Иначе, например, 
один из них точно не выстоял бы эти пол-
часа, а вернее, 40 минут, на 20-градусном 
морозе в пиджаке с нелепым зеленым по-
лиэтиленовым пакетом в руках. Честно 
говоря, меня бросало в дрожь от одного 
вида этого человека. Поэтому когда я уви-
дел его уже в круглом фойе первого кор-
пуса в обществе академика Юрия Осипо-
ва, то очень обрадовался: ведь он был жив.

Я, конечно, спросил его, все ли с ним 
в порядке.

— Вроде да…— с сомнением ответил 
он и что-то тяжело задумался.

Нет, с ним было не все в порядке.
— А почему пальто-то было не на-

деть? — я хотел понять его. Очевидно, что 
у этого математика (а я уже знал, что он ма-
тематик) логика была нелинейной.

— Понимаете,— объяснил он, Нико-
лай Андреев,— я очень редко ношу пид-
жак. Почти никогда. И честно говоря, мне 
просто нечего надеть на пиджак. Нечего, 
понимаете?

Тут-то сердце мое и разорвалось от 
жалости.

И разве я не должен был ожидать, что 
с математиками по-другому и не будет? 
И не надо было его спрашивать, тогда он 
бы не ответил, и я бы теперь не мучился от 
того, что сам прошел там же, будем прямо 
говорить, без очереди.

Я тогда спросил его, за что получили 
премию его подопечные, которых уже по-
просили в Екатерининский зал на репе-
тицию церемонии (есть и такое).

— Охотно объясню! — обрадовался Ни-
колай Андреев, прошлогодний лауреат 
премии президента.— А лучше нарисую! 
Давайте мне ваш блокнот!

И в моем блокноте тут же появил-
ся треугольник с какими-то шариками, 
а потом четырехугольник, и я уже слы-
шал невнятное:

— Понимаете, треугольник на шарни-
рах может быть устойчивым, а вот четы-
рехугольник, например, не может, он бу-
дет двигаться, и его объем не посчитать…

Он горько вздохнул, и я уж не стал 
спрашивать, зачем обязательно надо счи-
тать этот объем…

— А бывают,— продолжил Николай 
Андреев,— изгибаемые многогранни-
ки… И не обязательно в трех измерени-
ях… Они бывают!

Я потом, уже после церемонии, ска-
зал одному лауреату, что я весь уже в кур-
се и знаю, знаю: он получил премию «За 
решение фундаментальных задач теории 
изгибаемых многогранников, создающее 
основы для развития робототехники», как 
и написано в указе президента.

— Какой робототехники?! — поразил-
ся лауреат.— Бред какой-то. Никакого 
прикладного значения! Наших многог-
ранников в жизни-то вообще не сущест-
вует! В теории… в других измерениях… 
надо же!..

Илья Романченко получил президент-
скую премию за «разработку гиромагнит-
ных генераторов сверхмощных радиоим-
пульсов, способных к защите от террори-
стических угроз и к развитию биомеди-
цинских технологий». Тут все вроде было 
правильно.

— Ну да, импульсное перемагничива-
ние ферритов,— пожал плечами Илья Ро-
манченко.— Взрывчатка не взорвется, по-
давим…

На вопрос о творческих планах госпо-
дин Романченко ответил туманно:

— Ну сейчас семиствольную делаем…
Три молодых ученых получили пре-

мию (в деньгах это 2,5 млн руб. на всех) 
«за исследования кварк-глюонной плаз-
мы с использованием мегаустановок 
и создание основ новой высокопроиз-
водительной системы компьютерной 
алгебры, ориентированной на прове-
дение расчетов в области физики высо-
ких энергий» — и к этому, по-видимо-
му, нечего добавить.

Когда из фойе вышли не только лауреа-
ты, но и их родственники и друзья, на сту-
льях в холле остался сидеть только один 
человек. В руках у него была школьная те-
традка и ручка. Загляделся. Да, это был ма-
тематик.

А тетрадку он лихорадочно пополнял 
какими-то формулами. Конечно, ведь вре-
мя терять преступно. Его и так уже почти 
не осталось: этому человеку на вид было 
лет уже двадцать пять…

Остается сказать, что таких людей, как 
он, с такими тетрадками в этом холле я до 
сих пор еще не видел, а жаль.

Владимир Путин поздравил молодых 
ученых с происшедшим:

— Научные труды Александра Алек-
сандровича Гайфуллина,— сказал он,— 
связаны с геометрией и топологией. Он 
создал новое направление, развивающее 
теорию изгибаемых многогранников. Он 
нам потом расскажет, что это такое,— не 
удержался господин Путин.

Президент начал прикалывать лауре-
атам значки на грудь. Некоторые из них, 
я видел, шли к президенту на негнущих-
ся, а другие — на подгибающихся ногах.

— Нет,— оправдывалась потом Елена, 
например, Лущевская,— я президента не 
боялась. Но все остальное…

Станислав Пославский из Протвино 
Московской области не купился на похва-
лы в том числе в свой адрес:

— И уже сегодня все технологии, ко-
торые были созданы для воплощения 
в жизнь этих мегапроектов, масштабно 
используются в различных технологиче-
ских сферах, а потрясающие воображе-
ние научные знания об устройстве при-
роды на фундаментальном уровне, кото-
рые мы получаем на мегаустановках, в бу-
дущем выльются в потрясающие вообра-
жение технические прорывы и до неуз-
наваемости изменят технологический 
облик мира! Возможно, мы, конечно, не 
сразу увидим эти потрясающие измене-
ния, но и электричество пришло в нашу 
жизнь лишь через сто лет после открытия 
закона об электромагнитной индукции 
в опытах Фарадея,— закончил Станислав 
Пославский свою потрясающую вообра-
жение речь.

Президента начала благодарить ла-
уреат Анна Кудрявцева, когда на входе 
в Екатерининский зал что-то упало на 
пол со страшным грохотом и звоном. 
А это официант выронил поднос с шам-
панским — очевидно, увидев рядом 
с президентом Анну Кудрявцеву. Да, она, 
конечно, показала себя очень симпатич-
ной девушкой, но зачем же подносы ро-
нять. Илья Романченко, подойдя к ми-
крофону, сразу сказал:

— Позвольте, Владимир Владимиро-
вич, совет…

Я против воли оживился и пригото-
вился выслушать совет Ильи Романченко 
президенту (очевидно, накипело), но тут 
выяснилось, что Илья Романченко имел 
в виду, что обращается не только к прези-
денту, но и к его Совету по науке и образо-
ванию, члены которого в максимальном 
количестве присутствовали сейчас в зале.

Владимир Путин внимательно слушал 
лауреатов. Было очевидно, что эти моло-
дые люди очень нравятся ему. Таким раз-
мягченным и даже, если пользоваться 
терминологией лауреатов, размагничен-
ным я видел его только в сочинской шко-
ле «Сириус». И он подтвердил:

— Я сейчас слушал наших лауреатов 
и любовался ими! И пришла в голову 
очень простая, но очень хорошая мысль 
(то есть Владимир Путин отдает себе от-
чет в том, что простые мысли редко бы-
вают хорошими.— А. К.): фундаменталь-
ные основы, на которых стоит наша стра-
на, имеют глубокие и настолько прочные 
корни, что ее замечательное, прекрасное 
будущее неизбежно!

Таким образом, что бы мы, люди Рос-
сии, ни пытались предпринять, оно на-
станет и, хотим мы этого или нет, будет 
прекрасно. С такими корнями все это про-
сто неотвратимо.

С бокалом шампанского Владимир Пу-
тин подходил к лауреатам. Они признава-
лись ему, что здесь не только их друзья, но 
даже и их дети. Это было странно, так как 
эти молодые люди, по моим представле-
ниям, и сами были детьми.

Президент РАН Владимир Фортов пы-
тался, я обратил внимание, отвлечь Вла-
димира Путина от разговора с лауреата-
ми своими интимными, потому что вы-
сказывались громким шепотом, сообра-
жениями о чем-то, но президента интере-
совали именно эти люди.

— Ну расскажите, что за изгибаемый 
многогранник? — торопил он Александ-
ра Гайфуллина, и для Владимира Путина 
это был, конечно, вопрос дня.

— Да! Многогранник!.. Может ли он 
быть изгибаемым?! — подхватывал Алек-
сандр Гайфуллин.— Оказалось, может!.. 
Этот вызов в геометрии существовал 
200 лет!.. Но это было очень сложно!.. Де-
ло в том…

Дальнейшие пояснения утвердили 
меня в мысли о том, что Александр Гай-
фуллин полностью переключился на 

разговор с самим собой. При этом го-
сподин Путин его старательно слушал.

Потом Станислав Пославский что-то 
объяснял президенту с улыбкой, которая 
выглядела то ли виноватой (ну как же рас-
сказать за полминуты о том, по чему стра-
далось годами в теоротделе Института 
физики высоких энергий, запрятанном 
в глухой сосновый протвинский лес?), то 
ли снисходительной.

Но все-таки он пытался:
— Понимаете, мы смотрим на Боль-

шом адронном коллайдере в CERN на то, 
что происходит через минуту после Боль-
шого взрыва!

— А вот вы уверены,— по-честному 
спросил я через пару минут Станислава 
Пославского,— в том, что то, чем вы зани-
маетесь, вообще существует? Или хотя бы 
может существовать?

Он не удивился этому вопросу. Такое 
впечатление, что он задает его себе пос-
тоянно.

— Я занимаюсь теоретическими иссле-
дованиями,— объяснил он.— Обычными 
теоретическими исследованиями. Я кое-
что знаю. Многого не знаю. И вот что: если 
бы оно как-то не так, то и картина мира 
выглядела бы иначе! Вы меня понимаете? 
А вот гомеопатия не работает!

Признаться, я вздохнул с облегчением: 
судя по последнему замечанию, с ним бы-
ло все-таки все в порядке.

Между тем к нашему разговору прислу-
шивался глава Курчатовского центра (ку-
да входит и ИФВЭ) Михаил Ковальчук.

— Да вы бы ему,— обратился он вдруг 
к Станиславу Пославскому, кивнув на 
меня,— показали, какой там под вами, 
в Протвино, тоннель вырыт! А вот что 
с ним делать?! Вот это задача!

Михаил Ковальчук говорил так, как 
будто я не был в этом чудовищных раз-
меров 20-километровом тоннеле, вы-
рытом на 50-метровой глубине еще 
в советские времена, когда в Соединен-
ных Штатах рыли примерно такой же 
тоннель. А потом и наши, и американ-
цы отступились от своей, можно ска-
зать, советской и тем более американ-
ской мечты — и дорого было даже для 
сверхдержав наполнить эти тоннели 
магнитами и эксплуатировать потом, 
да к тому же и Большой адронный кол-
лайдер в Женеве построили. И Протви-
но стало чахнуть вместе с тоннелем, 
и чахнет до сих пор.

— Надо что-то с ним делать,— сказал 
мне Михаил Ковальчук.— Только надо 
понять, что.

Я-то слышал, что вариантов много: гри-
бы, говорят, хорошо растут в таком тонне-
ле, невиданная теплица вышла бы…

— Где же вы денег на такое возьмете? — 
спросил я у Михаила Ковальчука.— Даже 
в Советском Союзе на эту комсомольскую 
стройку в конце концов не хватило.

— Да дело не в деньгах…— сказал 
он.— На дело найдем! Это как в семье бы-
вает, знаете: денег нет, но если очень надо, 
то возьмем где-нибудь!.. А просто то, что 
планировали тогда, уже не надо сейчас: 
все это уже сделали в CERN. А в Протви-
но есть еще, между прочим, третий в ми-
ре ускоритель. И вообще, Протвино — это 
молодая Дубна! И ведь город чисто науч-
ный!.. Мы рассматриваем варианты воз-
рождения, уже говорили с федеральными 
властями… Надо выявлять наших людей 
на уровне школы «Сириус», а потом вести 
и доводить до рабочего места, например, 
в Протвино, а не терять их по дороге… 
Я первый раз этой идеей делюсь…

Лауреаты и окружающие их тем време-
нем спустились из Екатерининского зала 
снова в холл первого корпуса. Их, обычно 
бессловесных, снова истязали бестолко-
выми вопросами. А они, я удивлялся, фор-
мулировали и формулировали.

И тут я опять увидел того самого мате-
матика.

И ведь опять устроился на банкетке 
в холле и уже что-то чертил в своей те-
традке.

Единственный, кто не потерял тут 
время.

Первые среди многогранных
За что Владимир Путин премировал молодых ученых 

После награждения Владимир 
 Путин пытался выпить с лауреатами 
шампанского. Но никто из них так 
и не заставил себя к нему  
прикоснуться  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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мировая политика
Дональда Трампа  
не допускают  
до санкций

В Москве, судя по всему, готовят-
ся к худшему сценарию. Комменти-
руя журналу «Индекс безопасности» 
инициативы американских зако-
нодателей, заместитель главы МИД 
РФ Сергей Рябков сказал: «с учетом 
уровня антироссийских настрое-
ний» в Конгрессе российские влас-
ти исходят из того, что «даже гипо-
тетическое президентское вето (на 
эти законопроекты.— 

”
Ъ“) может 

быть преодолено».
Профессор Института междуна-

родной службы в Американском 
университете в Вашингтоне Кит 
Дарден, однако, считает, что «Акт об 
оценке отношений с Россией» вряд 
ли наберет достаточно голосов, что-
бы Дональд Трамп не смог завети-
ровать его. «А Трамп ожидаемо бу-
дет блокировать все попытки огра-
ничить его исполнительную власть, 
в том числе и на внешнеполитиче-
ском направлении. Для президента 
неприемлема мысль, что у него бу-
дет меньше свободы в реализации 
политики в отношении России, чем 
у Барака Обамы,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.— Не думаю также, что Сенат бу-

дет голосовать за этот законопроект. 
Санкции в отношении России — это 
не вопрос первой важности для ли-
дера сенатского большинства Митча 
Макконнелла, которому нужна под-
держка Трампа, чтобы добиться при-
нятия ряда важных для республи-
канцев внутриполитических зако-
нодательных инициатив». 

Директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта МГУ 
Юрий Рогулев в беседе с 

”
Ъ“ также 

выразил уверенность, что «даже без-
относительно российского вопроса 
Дональд Трамп будет всячески со-
противляться инициативе Конгрес-
са, ограничивающей его права». По 
его мнению, главу Белого дома вряд 
ли устроит и то, что «санкции в отно-
шении России перестанут быть гиб-
ким инструментом внешней поли-
тики, проводимой исполнительной 
властью США».

Отметим, что, несмотря на обес-
покоенность американских зако-
нодателей, 45-й президент до сих 
пор не сделал никаких явных ша-
гов к отмене санкций. Наоборот, 
после того как на прошлой неделе 
Минфин США снял часть ограниче-
ний в отношении ФСБ России (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля), Белый дом и лич-

но Дональд Трамп всячески подчер-
кивали, что речь идет о сугубо тех-
нической процедуре, а не о поли-
тическом решении. А в понедель-
ник о настроениях в администра-
ции США рассказал Кевин Харрин-
гтон, недавно назначенный на пост 
заместителя помощника президен-
та по стратегическому планирова-
нию. Он заверил, что не знает ни-
чего о планах смягчения санкций, 
добавив: при сохранении нынеш-
ней политики Москвы такое реше-
ние никак нельзя было бы назвать 
«умным». 

«Дональд Трамп не будет ничего 
отменять просто так. Он считает се-
бя хорошим переговорщиком и биз-
несменом и рассматривает перего-
воры с точки зрения перспектив вы-
годной сделки с Москвой,— предпо-
лагает Юрий Рогулев.— Имеющий-
ся в распоряжении нынешнего пре-
зидента инструмент, пусть и не под-
держиваемый лично им и появив-
шийся благодаря Бараку Обаме, он 
будет использовать для заключения 
этой сделки».

Санкции вызывают 
привыкание
Напомним, на данный момент под 
американскими санкциями нахо-
дятся 172 российских гражданина 
и 350 юридических лиц.

Значительная часть из них так 
или иначе связана с Крымом, из-за 
которого был введен первый пакет 
ограничительных мер. США факти-
чески запретили любые инвести-
ции в экономику и развитие полу-
острова. Это не привело к полной 
изоляции региона, но де-факто со-
здало в России ситуацию «двойной 
экономики»: инвесторы в Крыму 
вынуждены играть по иным пра-
вилам, чем в остальных регионах 
РФ. Так, компании, имеющие ин-
тересы за рубежом или, например, 
кредиты в западных банках, офи-
циально демонстрируют, что не 
пересекают красную линию в Кер-
ченском проливе. При этом значи-
тельная часть таких компаний так 
или иначе работает с Крымом — 
в качестве своего рода консультан-
тов или по посредническим схе-
мам. С другой стороны, Крым ока-
зался открыт для компаний, и так 
попавших под западные санкции 
(например, «Стройгазмонтаж» Ар-
кадия Ротенберга, строящий Кер-
ченский мост; «Ростех», структу-
ра которого «Технопромэкспорт» 
должна построить новые ТЭС 

в Крыму и Севастополе). Более то-
го, для таких игроков конкурен-
ция в Крыму значительно сниже-
на. Крым также ограничен в воз-
можностях получать импортное 
оборудование, что создает пробле-
мы для тех же энергостроек. При 
этом возможности самой РФ в ин-
вестировании в Крым ограничены 
лишь проблемами с бюджетными 
средствами, санкции этот путь по-
лучения средств не закрыли.

При сохранении антикрымских 
санкций на неопределенный срок 
такая ситуация может привести 
к изоляции Крыма и Севастополя, 
нехватке крупных инвесторов, спо-
собных реализовать масштабные 
проекты (в том числе инфраструк-
турные), и к ориентации экономи-
ки полуострова либо на господдер-
жку и санкционные компании, ли-
бо на сравнительно небольшие ин-
вестпроекты.

Едва ли не главный удар при-
шелся по нефтегазовому сектору 
экономики РФ. Вводя санкции про-
тив крупнейших российских неф-
тегазовых компаний («Роснефть», 
«Газпром нефть», ЛУКОЙЛ), США 
рассчитывали лишить Россию тех-
нологий, позволяющих осваивать 
сложные участки. Секторальные 
меры включили в себя запрет на 
участие в добыче нефти на шель-
фе. Помимо этого США и ЕС по-
пытались ограничить финанси-
рование нефтегазовой отрасли. 
Если экономическую проблему 
российские компании смогли ре-
шить за счет привлечения госбан-
ков, то отказ ряда западных парт-
неров от дальнейшего сотрудниче-
ства может стать проблемой в пер-
спективе. Из-за санкций были за-
морожены проекты геологораз-
ведки со стороны ExxonMobil, Eni, 
Statoil в рамках договоренности 
с «Роснефтью» об освоении Аркти-
ки, Total объявила о приостанов-
ке сотрудничества с ЛУКОЙЛом по 
совместной разработке месторо-
ждений в Западной Сибири. 

Впрочем, хотя на рынке про-
гнозировали падение темпов бу-
рения и падение добычи нефти, 
эти показатели пока растут. К тому 
же правительство поручило рын-
ку использовать санкции как глав-
ный катализатор развития собст-
венных технологий, так что ком-
пании, которые до этого не могли 
конкурировать с зарубежными по-
ставщиками, стали активно зани-
мать рынок. При этом стало оче-
видно, что проекты в России ино-
странным компаниям нужны не 
меньше, чем западные технологии 
и опыт — российским. Сейчас, как 
говорил в начале февраля глава 
Минэнерго Александр Новак, зару-
бежные партнеры проявляют боль-
шой интерес к арктическим проек-
там в России.

Научились жить в условиях санк-
ций и российские банки. Под санк-
ции попали финансово-кредитные 
организации с госучастием и бан-
ки, чьи владельцы, по мнению За-
пада, входят в ближайшее окруже-
ние президента РФ Владимира Пу-
тина. 20 марта 2014 года Барак Оба-
ма ввел санкции против банка «Рос-
сия», названного «личным банком 
высокопоставленных должност-
ных лиц Российской Федерации», 
а также против предпринимате-
лей Аркадия и Бориса Ротенбергов, 
чем нанес удар по бизнесу принад-
лежащего им СМП-банка. Через ме-
сяц под санкции попал и сам банк. 
Затем черные списки расширялись 
несколько раз. В них, в частности, 
попали Газпромбанк, банки груп-
пы ВТБ, Россельхозбанк, Сбербанк, 
Банк Москвы, Газпромбанк, струк-
туры Внешэкономбанка (Экси-
мбанк, банк «Глобэкс» и Связь-банк, 
МСП-банк, который в то время был 
на балансе у ВЭБа), Новикомбанк, 
а также «Яндекс.Деньги».

Снятия ограничительных мер 
в скором времени банкиры не 
ждут. «Скорее всего, не стоит ждать 
отмены санкций в 2017 году»,— за-
явил в начале года глава Сбербан-
ка Герман Греф. Впрочем, банкиры 
уже адаптировались к работе в ны-
нешних условиях. Так, в интервью 

”
Ъ“ от 12 октября 2016 года первый 

зампред ВТБ Юрий Соловьев отме-
чал, что банк работает «в спокой-
ном режиме». «Изначально все вы-
глядело так, как будто ударил силь-
ный мороз! — вспоминал господин 
Соловьев. — У нас были случаи, ког-
да по три-четыре недели заморажи-
вались платежи только потому, что 
все пытались определить, подпада-
ют ли эти операции под санкции 
или нет». Однако паника постепен-
но улеглась, и сейчас банки работа-
ют в нормальном режиме. 

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Владимир Дзагуто,  
Ольга Мордюшенко,  
Юлия Полякова

«Администрация Дональда Трампа  
может сыграть важную роль  
в урегулировании кризиса на Украине»
Постпред РФ при ООН Виталий Чуркин о перспективах сотрудничества с США

В преддверии Дня дипломата по-
стпред России при ООН  ВИТАЛИЙ 
ЧУРКИН рассказал корреспон-
денту «Интерфакса» КСЕНИИ 
БАЙГАРОВОЙ, специально для 

”Ъ“, о чем он говорил со своей но-
вой американской коллегой, по-
чему уже поздно создавать зо-
ны безопасности в Сирии и что 
 будет, если США урежут свой 
взнос в ООН.

— Недавно вы встретились с но-
вым постпредом США при ООН 
Никки Хейли, а до этого сказа-
ли, что хотите поговорить с ней 
«о жизни, обо всем». Удалось ли 
так поговорить и каковы ваши 
впечатления?
— Если не «обо всем», то о многом. 
И о жизни тоже. Об особенностях 
дипломатической жизни и работы. 
И конечно, о тех проблемах, с ко-
торыми нам предстоит иметь дело, 
прежде всего в Совете Безопасности 
ООН. Впечатления, не скрою, поло-
жительные. Думаю, с Никки Хейли 
будет интересно работать.
— Каковы ваши ожидания от но-
вой администрации США приме-
нительно к Совбезу ООН?
— Думаю, что администрация До-
нальда Трампа может сыграть важ-
ную роль в урегулировании кризи-
са на Украине. Сейчас, когда в Сов-
безе председательствует Украина, 
эта тема вернулась в Совет. 2 фев-
раля состоялось открытое офици-
альное заседание Совета Безопас-
ности. Бросилось в глаза, что ат-
мосфера дискуссии сильно отли-
чалась от той, что бывала рань-
ше. Украину, по сути, поддержали 
лишь две делегации — Британии 
и США (последние — в «стандарт-
ных» формулировках). Остальные 
с разными акцентами высказа-
лись за политическое урегулиро-
вание и выполнение минских до-

говоренностей. То есть именно за 
то, чего добиваемся и мы.

К первоочередным проблемам, 
стоящим перед Совбезом ООН, с уве-
ренностью можно также отнести си-
рийское урегулирование и борьбу 
с терроризмом, и тут есть серьезная 
почва для взаимодействия с Соеди-
ненными Штатами.
— Стало ли легче с приходом но-
вой администрации взаимодей-
ствовать с Вашингтоном по Си-
рии? И какую роль вы сегодня от-
вели бы США в сирийском урегу-
лировании?
— Пока оценку давать рано. Как из-
вестно, титанические усилия по уре-
гулированию в Сирии предпринима-
ли министр иностранных дел России 
Сергей Лавров и тогдашний госсекре-
тарь Джон Керри. Они вырабатывали 
совместные идеи и подходы к сирий-
скому урегулированию. Но затем гос-
секретарь Керри публично признал: 
то, что вырабатывалось, впоследст-
вии блокировалось другими «ветвя-
ми» администрации, ставились мно-
гочисленные «палки в колеса».

Будем надеяться, что сейчас у но-
вой администрации возобладает бо-
лее последовательный подход. Рас-

считываем, что вполне понятный 
призыв президента Трампа совмест-
но бороться с ИГИЛ («Исламское госу-
дарство», запрещенная в РФ группи-
ровка.— 

”
Ъ“) ретранслируется в кон-

кретные подходы.
— Говоря о «конкретных подхо-
дах», вы имеете в виду учрежде-
ние каких-то новых переговор-
ных форматов?
— Наверное, можно возродить и тот 
формат, о котором в свое время до-
говаривались Лавров и Керри. Но 
форматы могут быть разными. Важ-
но, как именно мы работаем в этих 
форматах. США могут активно под-
ключиться к уже предпринимае-
мым шагам. Вы знаете, что мы при-
глашали американцев на встре-
чу в Астане под председательством 
России, Турции и Ирана. США на 
ней в итоге представлял посол в Ка-
захстане, что понятно с учетом пере-
ходного периода в стране после вы-
боров. Сейчас надо сделать следую-
щий шаг. 20 февраля состоится же-
невская встреча по Сирии под эги-
дой ООН. Без позитивной и более 
или менее активной роли США се-
рьезно продвинуться в урегулиро-
вании будет еще сложнее. А если все 
факторы сложатся, то будет надежда 
на то, что этот шестилетний кошмар 
удастся прекратить.
— Недавно Дональд Трамп выдви-
нул идею о введении зон безопас-
ности для беженцев в Сирии. Как 
вы относитесь к этой инициати-
ве, обсуждали ли ее с коллегами 
в ООН?
— Здесь, в ООН, американцы нам 
ничего не говорили о зонах без-
опасности. Могу высказать личное 
мнение по этому поводу: события 
в Сирии уже обогнали идею созда-
ния зон безопасности. Сейчас, сла-
ва богу, действует режим прекраще-
ния огня, завязываются переговоры 
между правительством и оппозици-

ей, в том числе и вооруженной, те-
перь настает время вести речь о воз-
вращении беженцев в свои дома.

Если начать сейчас организовы-
вать какие-то зоны безопасности, 
пусть даже это будет происходить 
корректно с международно-право-
вой точки зрения, в частности с про-
ведением консультаций с правитель-
ством Сирии, это отвлечет внима-
ние, силы и средства от важнейшей 
задачи по возвращению людей в их 
дома и обеспечению им нормальной 
жизни. Именно возвращение бежен-
цев в места их постоянного прожива-
ния может дать второе дыхание про-
цессу политического урегулирова-
ния в Сирии.
— Новая администрация США 
недавно объявила о намерении 
сократить на 40% свои платежи 
в ООН. Как это может сказать-
ся на ее деятельности, учитывая, 
что США — главный плательщик 
в бюджет организации?
— Во-первых, хотелось бы надеяться, 
что в Вашингтоне в полной мере осоз-
нают: ООН — это не подарок США ми-
ру, а международная структура, игра-
ющая исключительно важную роль 
в решении мировых проблем. Во-
вторых, надо будет разобраться, что 
именно намерены урезать США. В си-
стеме ООН есть обязательные и до-
бровольные платежи. Первые на-
числяются в соответствии с опреде-
ленной коллективно согласованной 
шкалой. Если бы США пошли по пу-
ти неуплаты по обязательным взно-
сам, то это прежде всего больно уда-
рило бы по имиджу Вашингтона. Не 
говоря уже о существующем прави-
ле, что, если задолженность страны 
превысит ее двухгодичный взнос, ее 
лишают голоса на Генассамблее ООН. 
Думаю, до этого дело не дойдет.

полная версия 
kommersant.ru/doc/3213524
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Россия и США оказались  
по разные стороны Ирана
Москве нелегко согласиться с новым курсом Вашингтона

Высокопоставленные диплома-
ты России и Ирана провели вчера 
в Москве консультации о ходе ре-
ализации соглашения между Те-
гераном и шестеркой междуна-
родных посредников, летом 2015 
года договорившихся о решении 
иранской ядерной проблемы. 
Встреча замглавы МИД Ирана 
Аббаса Арагчи с его российским 
коллегой Сергеем Рябковым, 
принимавшим участие в ядерной 
«сделке века», стала первым кон-
тактом такого уровня между Мо-
сквой и Тегераном после прихода 
к власти в США новой админист-
рации. Декларируемая Дональ-
дом Трампом решимость пере-
смотреть ядерное соглашение 
и усилить давление на Тегеран 
грозит вернуть иранский кризис 
в мировую повестку, ставя Рос-
сию перед нелегким выбором — 
как сохранить отношения с Ира-
ном и при этом восстановить 
сотрудничество с США?

Итогом российско-иранских кон-
сультаций, проходивших в закрытом 
режиме и продлившихся три часа, 
стали заявления сторон о решимости 
продолжать выполнение Совместно-
го всеобъемлющего плана действий 
(СВПД) по иранской ядерной програм-
ме (СВПД был подписан в июле 2015 
года, а его реализация началась в ян-
варе 2016-го). Назвав ядерное согла-
шение «важным стабилизирующим 
элементом международных отноше-
ний», Сергей Рябков также дал оценку 
сотрудничеству с Ираном, которое, по 
его словам, стало «незаменимым эле-
ментом российской внешней полити-
ки». В схожей позитивной тонально-
сти высказался Аббас Арагчи.

На фоне прошедших консульта-
ций российские дипломаты делают 
все больше заявлений, смысл кото-
рых сводится к тому, что по мере вы-
полнения ядерного соглашения Мо-
сква продолжает считать Тегеран од-
ним из ключевых игроков в регио-
не, сотрудничество с которым стало 
важным фактором международной 
стабильности, а не дестабилизации. 
А постпред России при ООН Виталий 
Чуркин в интервью RT выразил недо-
умение в связи с угрозами США ввес-
ти новые санкции против Ирана в свя-
зи проведенным Тегераном ракетным 
испытанием. Он напомнил, что резо-
люция Совбеза ООН не запрещает Те-
герану проводить испытания, а лишь 
рекомендует воздерживаться от них.

Высказывания представителей 
РФ по иранской теме звучат диссо-

нансом с теми заявлениями в адрес 
Тегерана, которые делают ключевые 
представители новой администра-
ции в Вашингтоне, включая самого 
президента Трампа. В последнем ин-
тервью Fox News он назвал Иран «тер-
рористическим государством номер 
один». В Вашингтоне говорят о воз-
можности пересмотра ядерного со-
глашения с Тегераном и высказыва-
ются в пользу возобновления давле-
ния на Исламскую Республику, под-
ключив к новой коалиции против 
нее западных союзников.

Обострение отношений между Ва-
шингтоном и Тегераном ставит Мо-
скву перед нелегким выбором. С од-
ном стороны, в целом ряде региональ-
ных конфликтов на Ближнем Востоке 
(в первую очередь в Сирии) Иран в по-
следние годы выступал ситуативным 
союзником России. С другой — свя-
зи Москвы с администрацией Трам-
па только начинают выстраиваться, 
и если в кризисе вокруг Ирана Россия 
предстанет не партнером, а оппонен-
том США, это может похоронить над-

ежды на новую перезагрузку отноше-
ний между двумя сверхдержавами.

«Рисковать связями с ключевым 
партнером в регионе, Ираном, рос-
сийские власти не хотят. Тем более что 
пока США не предлагают им никако-
го 

”
геополитического размена“, кото-

рый мог бы компенсировать возмож-
ное охлаждение отношений с Тегера-
ном. Например, признания особых 
интересов Кремля на постсоветском 
пространстве, уступок на украинском 
направлении или смягчения санк-
ций. Пока Трамп четко не сформули-
рует параметры возможной будущей 
сделки, нет смысла говорить о том, 
что Москва изменит свою позицию по 
Ирану»,— говорит 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Института востокове-
дения РАН Владимир Сотников.

Есть и еще одна причина, почему 
Москве трудно будет согласиться с по-
зицией Вашингтона в нынешнем спо-
ре вокруг ядерной программы Тегера-
на. В переговорах по этой проблема-
тике, которые в течение многих лет 
вела с Ираном «шестерка» междуна-
родных посредников (пять постоян-
ных членов СБ ООН и Германия), Рос-
сия традиционно играла ключевую 
роль. В тот период, когда пост прези-

дента Ирана занимал Махмуд Ахма-
динежад, представитель радикально-
го крыла (с 2005 по 2013 год), именно 
благодаря усилиям Москвы перего-
ворный формат удалось сохранить. РФ 
тогда фактически выступала посред-
ником между Тегераном и Западом. 
И представители администрации Ба-
рака Обамы, жестко критиковавшие 
Москву по многим другим вопросам, 
неоднократно выделяли ее конструк-
тивную роль именно в переговорах по 
иранскому  ядерному досье.

Тот факт, что при Дональде Трампе 
курс США в отношении Тегерана кар-
динально изменился, не может стать 
в глазах Москвы убедительным аргу-
ментом для радикального пересмотра 
своих позиций. Да и для партнеров РФ 
в регионе такой резкий маневр стал 
бы неприятным сюрпризом: за время 
сирийского кризиса они привыкли 
к тому, что Кремль твердо отстаивает 
свои принципы и не идет на уступки 
даже под жестким давлением.

Впрочем, Тегеран едва ли может 
рассчитывать на безоговорочную под-
держку Москвы, тем более в случае, 
если сам предпримет резкие шаги, 
подрывающие безопасность в регио-
не. Сложившийся в Сирии «ситуатив-
ный альянс» России и Ирана отнюдь 
не столь прочен. И, по словам инфор-
мированного источника 

”
Ъ“ в Москве, 

«взаимные претензии накапливают-
ся, хотя и редко высказываются». Теге-
ран выступает за войну до победного 
конца, которая позволит Башару Аса-
ду отвоевать у оппозиции всю терри-
торию страны. Для Ирана, рассматри-
вающего сирийский конфликт сквозь 
призму шиитско-суннитского проти-
востояния, идущего полтора тысяче-
летия, ставки крайне высоки. Он вы-
ступает против каких-либо уступок 
оппозиции, объединяющей суннит-
ские группировки, и скептически от-
несся к привлечению к мирному про-
цессу Турции — своего традиционно-
го соперника.

Что касается Москвы, то ее цели 
в сирийском конфликте не столь мак-
сималистские. Заключение мира на 
приемлемых для Дамаска условиях, но 
с учетом интересов умеренной оппози-
ции, сохранение у власти Башара Аса-
да и гарантии российского военного 
присутствия в стране. Заявлений о без-
оговорочной победе над противника-
ми режима и освобождении от оппо-
зиционных отрядов всей территории 
Сирии в Москве, в отличие от Тегерана 
и Дамаска, тщательно избегают.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Иран и США оказались 
на пороге новой конфронтации   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19007,60 (+96,82)
РТС 1164,65 (−14,56)
FTSE 100 7188,82 (+2,6)

DAX 30 11543,38 (−6,06)
DJIA* 20042,53 (−47,76)
NASDAQ Composite* 5674,81 (+0,59)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.17
Австралийский доллар 45,4143
Английский фунт 74,3971
Белорусский рубль** 30,9802
Датская крона* 85,2718

Доллар США 59,5129
Евро 63,4467
Индийская рупия*** 88,4293
Казахский тенге*** 18,3286

Канадский доллар 45,1745
Китайский юань* 86,5089
Норвежская крона* 71,3901
СДР 80,7150

Сингапурский доллар 41,9489
Новая турецкая лира 15,8549
Украинская гривна* 22,1053
Шведская крона* 66,9549

Швейцарский франк 59,5605
Японская иена*** 53,0253
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с именами уточняет  
корреспондент отдела финансов

Вероника  
Горячева

Использовать в названиях произ-
водные от слова «Россия» можно 
лишь с разрешения Минюста и за-
платив 80 тыс. руб. госпошлины, 
но многие игнорируют требование, 
поскольку тотальных проверок нет. 
Как правило, нарушение выявляют 
налоговики, при внесении измене-
ний в учредительные документы 
или ЕГРЮЛ. Недавно такая пробле-
ма возникла у старейшей на россий-
ском рынке аудиторской компании 
«Росэкспертиза». МИФНС №46 по-
требовала сменить название, убрав 
«рос», так как компания название с 
Минюстом не согласовывала и пош-
лину не платила.

«Росэкспертиза» намерена за-
щитить свое имя в суде (рассмотре-
ние назначено на конец февраля), 
но легких путей не ищет. Компа-
ния не намерена доказывать, что 
«рос» в ее названии не имеет ника-
кого отношения к России. Этим спо-
собом удачно пользовались мно-
гие, получив соответствующее лин-
гвистическое заключение. Так Рос-
банк убедил экспертов, что его на-
звание происходит от слова «росин-
ка». «Рос» объясняли сокращением 
от «Ростов», «роскошь» и даже «росо-
маха». Еще один распространенный 
прием — аббревиатура, например 
сокращение от «регионального объ-
единения складов».

Доводы аудиторов на первый 
взгляд весомые: название указыва-
ет на российские стандарты аудита, 
по которым работает компания. Учи-
тывая стаж с 1993 года, позиция обо-
снованная, вклад компании в разви-
тие аудита в России очевиден, при-
знают ее коллеги. Однако помогут 
ли эти доводы в суде теперь — во-
прос. С 2017 года в стране действу-
ют международные стандарты ауди-
та, и апелляция к российским может 
выглядеть не слишком убедительно.

Вот если компания озаботилась 
бы проблемой чуть раньше, рас-
шифровав в учредительных доку-
ментах в названии приверженность 
российским стандартам, у нее бы-
ло бы больше шансов отстоять свое 
наименование. «Росэкспертиза» ра-
ботает на рынке давно, входит в ме-
ждународные организации, имеет 
свой образовательный центр, раз-
витую филиальную сеть и большой 
вес на рынке, так что шанс получить 
разрешение был. Теперь же, увере-
ны юристы, компания, с высокой 
вероятностью, проиграет и потеря-
ет свое имя — бренд, который нара-
батывала столько лет.

вчера

CARLSBERG

ожидает в 2017 году сокра-
щения рынка пива в Рос-
сии не менее чем на 5%, зая-
вил президент и CEO компании Ке-
ес т’Харт. Такой прогноз он связы-
вает со вступившим в силу с 1 янва-
ря ограничением на продажу пива 
в пластиковой (ПЭТ) упаковке объ-
емом более 1,5 л. По словам госпо-
дина т’Харта, в этом году Carlsberg 
повысит цены в России на размер 
инфляции. В 2016 году компания 
увеличила отгрузки в России на 1% 
за счет низкой базы 2015 года и те-
плой погоды в третьем квартале, 
следует из ее материалов. Весь 
российский рынок пива за этот пе-
риод сократился на 1–2%, при 
этом в четвертом квартале спад 
составил 4%. Ранее Росстат со-
общал, что продажи пива в Рос-
сии в 2016 году снизились на 3,7%, 
до 780,6 млн дал. Bloomberg, 
Олег Трутнев

РОССИЙСКОЕ 
 АВТОРСКОЕ ОБЩЕСТВО

проходит проверку, в ходе 
 которой аудиторы обнару-
жили признаки фиктивности 
на сумму 228 млн руб., то есть 
более чем в 75% исследованных 
ими случаев. В 2016 году на сче-
та Российского авторского обще-
ства (РАО) поступило 4,68   млрд 
руб., из них на деятельность орга-
низации направлено 1,56   млрд руб. 
Из этой суммы пока были иссле-
дованы платежи на сумму 295 млн 
руб., сообщил гендиректор РАО 
Максим Дмитриев. План расходов 
РАО не содержал детализации, что 
давало возможность совершать не-
обоснованные расходы. На 31 де-
кабря 2015 года РАО имело нако-
пленный убыток около 1 млн руб., 
сложившийся из потерь по опера-
циям купли-продажи валюты, фор-
мирования невозвратных долгов 
контрагентов и расходов на содер-
жание аппарата управления. К кон-
цу 2015 года средний ежегодный 
убыток РАО составлял 200 млн руб., 
а «невыполнимое обязательство 
перед авторами» — 2,8   млрд руб. 
 Анна Афанасьева

«ДЕТСКИЙ МИР»

объявил цену своих акций 
в рамках первичного разме-
щения на уровне 85 руб. за бу-
магу. Это нижняя граница опре-
деленного во вторник, накануне за-
крытия книги заявок ценового диа-
пазона — 85–87 руб. за акцию. Тор-
ги бумагами начнутся завтра на Мо-
сковской бирже. Капитализация 
«Детского мира» на этот момент со-
ставит 62,8   млрд руб. Всего в рам-
ках IPO инвесторам было пред-
ложено 247,9 млн акций, что соот-
ветствует 33,55% компании, стои-
мостью 21,1   млрд руб. В результа-
те размещения основной акционер 
ритейлера АФК «Система» на про-
даже своих акций (19,6–22,6% в за-
висимости от реализации опциона) 
заработает 12,3–14,2   млрд руб. Рос-
сийско-китайский инвестиционный 
фонд, созданный Российским фон-
дом прямых инвестиций (РФПИ) 
и China Investment Corporation, про-
дает от 8,7% до 10% (в зависимо-
сти от реализации опциона), сни-
жая свою долю с 23,1% до не ме-
нее 13,1%. Его доход от IPO «Детско-
го мира» составит 5,5–6,3   млрд руб. 
Анастасия Дуленкова

СОЦИНВЕСТБАНК

сообщил, что Башкирия по-
лучит долю в уставном капи-
тале банка в первом-втором 
квартале 2017 года. Соответст-
вующее заявление сделал предсе-
датель правления Социнвестбан-
ка Радик Ахметшин. Сейчас единст-
венным акционером банка является 
«Российский капитал» — дочерний 
банк АСВ. В июне 2016 года ЦБ одо-
брил участие республики в устав-
ном капитале тогда еще санируемо-
го Социнвестбанка в размере 25%. 
Господин Ахметшин не исключил 
ребрендинга банка после заверше-
ния сделки. ТАСС

правила  
игры«Ростех» поторгует электроэнергией 

Подконтрольная ему структура входит в сбытовой бизнес

Как стало известно 
”
Ъ“, 

принадлежащая «Росте-
ху» и президенту ФК ЦСКА 
Евгению Гинеру ИК «Тех-
нопромэскпорт» (ИК ТПЭ) 
решила заняться энерго-
сбытовым бизнесом. Ком-
пания берет в управление 
блокпакет акций круп-
ной независимой сбыто-
вой компании «ТНС энер-
го» и может выкупить эту 
долю в течение года. Экс-
перты отмечают, что по-
добные схемы сделок не-
типичны для рынка, 
но это может объяснять-
ся желанием ИК ТПЭ про-
верить финансовое состо-
яние «ТНС энерго» перед 
покупкой.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Росте-

хе», в начале февраля ООО «ИК 

”
Технопромэкспорт“» (51% у 

госкорпорации, 49% — у пре-
зидента ФК ЦСКА Евгения Ги-
нера) закрыло сделку, в рам-
ках которой взяло в довери-
тельное управление 25% плюс 
одну акцию «ТНС энерго» — 
крупнейшего независимого 
энергосбытового холдинга в 
РФ. ИК ТПЭ сможет управлять 
блокпакетом в течение года с 
правом дальнейшей покуп-
ки и передачи акций в свой 
уставный капитал. ИК ТПЭ по-
лучит два места в совете ди-
ректоров энергосбыта. Сдел-
ку еще должна одобрить ФАС.

«ТНС энерго» не аффили-
рован с генкомпаниями, ему 
принадлежат десять энерго-
сбытовых компаний в 11 ре-
гионах, в том числе в Воро-
нежской, Нижегородской, 

Ростовской областях, Крас-
нодарском крае. По данным 
компании, годовая выруч-
ка — 206,9 млрд руб., EBITDA 
— 5,7 млрд руб., чистая при-
быль — 1,9 млрд руб. Отпуск 
электроэнергии — 63,2 млрд 
кВт•ч в год. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, доля 
«ТНС энерго» на рынке — око-
ло 7%. В июне 2016 года ком-
пания обещала начислить на 
дивиденды всю прибыль за 
2015 год (около 1,31 млрд руб.) 
и прибыль прошлых лет в раз-
мере около 1,69 млрд руб. В 
2016 году следственное управ-
ление СКР по Нижегород-
ской области возбудило про-
тив местного филиала компа-
нии уголовное дело по ст. 199 
УК РФ — «уклонение от упла-

ты налогов» в размере около 
2 млрд руб. Но в сентябре ком-
пания возместила ущерб, и 
дело было прекращено.

По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», 64,5% акций «ТНС 
энерго» у кипрской Sunflake 
Limited (бенефициары неиз-
вестны); по неофициальным 
данным, «ТНС энерго» под-
контрольно его гендиректо-
ру Дмитрию Аржанову. По 
данным на 30 июня, 10,2% 
принадлежали «Гарант энер-
го», 10% — банку «Российский 
капитал». В «Ростехе» поясни-
ли, что передаваемый ИК ТПЭ 
пакет сформирован из акций 
Sunflake: ее доля уменьшится 
до 39,5%. В госкорпорации на-
звали целью сделки, в частно-
сти, повышение надежности 

обеспечения энергией пред-
приятий «Ростеха» и добави-
ли, что «возможность увели-
чения доли ИК ТПЭ в капи-
тале 

”
ТНС энерго“ будет об-

суждаться позднее». В «ТНС 
энерго» 

”
Ъ“ не ответили, с Ев-

гением Гинером связаться не 
удалось.

ИК ТПЭ — одна из струк-
тур «Ростеха» под брендом 
«Технопромэкспорт», занима-
ющихся энергоинжинирин-
гом. Крупнейшим из них яв-
ляется ОАО «ВО 

”
Технопром-

экспорт“», работающее за ру-
бежом со времен СССР. Госпо-
дин Гинер вошел в ИК ТПЭ, 
которая имеет соглашение о 
строительстве ТЭС на 1,4 ГВт 
в Иране, в январе (см. «Ъ-
Online» от 20 января). У «Ро-

стеха» до этого не было зна-
чимых энергосбытовых акти-
вов, но Евгений Гинер извес-
тен в энергобизнесе. Он вла-
деет севастопольским «Севэ-
нергосбытом», входит в совет 
директоров «Ессентукской се-
тевой компании», до недавне-
го времени входил в советы 
директоров АО «НЭСК-элек-
тросети» и «Ставропольэнер-
госбыта». В СМИ также упо-
миналось о связях президен-
та ФК ЦСКА с энергетической 
группой VS Energy, имеющей 
активы на Украине.

Опрошенные 
”
Ъ“ участни-

ки рынка затрудняются пред-
положить цель входа ИК ТПЭ 
в энергосбытовой сектор. Как 
одну из версий они выдви-
гают желание выйти на ры-
нок Крыма, где «Ростех» дол-
жен построить две ТЭС по 
470 МВт. В госкорпорации 

”
Ъ“ 

сообщили, что на сегодняш-
ний день планы по выходу 
ИК ТПЭ в Крым не обсужда-
ются. Речь также может идти 
об улучшении нестабильно-
го финансового положения 
«ТНС энерго», считает еще 
один источник 

”
Ъ“. Партнер 

юридической фирмы Lidings 
Степан Гузей говорит, что та-
кая схема сделок нетипична 
для российского рынка, но 
она может объясняться же-
ланием покупателя «глубже 
проанализировать состояние 
компании-цели». «Вероятно, 
что владельцу блокпакета да-
дут прямой доступ к докумен-
там и позволят провести ау-
дит»,— отмечает юрист.

Татьяна Дятел

Авиакомпании быстро набирают высоту
Но могут не справиться с управлением доходностью

Российский авиарынок резко 
ускоряет темпы роста, начавше-
гося осенью: в январе пассажи-
ропоток увеличился на 23,6%, 
а у топ-20 игроков — более чем 
на 40%. Важно, что эта динами-
ка уже никак не связана с перера-
спределением пассажиров оста-
новленной «Трансаэро». Однако 
эксперты подчеркивают, что пер-
спективы прибылей участников 
отрасли до сих пор сомнительны.

Пассажиропоток российских ави-
акомпаний вырос в январе на 23,6%, 
сообщил глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько на пресс-конферен-
ции в рамках выставки NAIS-2017. На 
международных направлениях пере-
возки увеличились на 25%, до 2,5 млн 
человек, на внутренних — более чем 
на 22%, до 4,3 млн человек. При этом 
топ-20 перевозчиков показали рост 

уже на 41,2%, в частности, «Аэроф-
лот» — на 14,8%, до 2,3 млн человек, 
S7 — на 0,4%, до 692,8 тыс., «ЮТэйр» 
— на 80%, до 678 тыс., «Россия» (вхо-
дит в группу «Аэрофлот») — на 144%, 
до 671,7 тыс., «Уральские авиалинии» 
— на 35,2%, до 473,7 тыс.

Авиарынок РФ начал расти в октя-
бре 2016 года, спустя год после пре-
кращения полетов «Трансаэро». Тог-
да пассажиропоток увеличился на 
4%, до 7,7 млн человек, в ноябре — на 
15,1% (6,5 млн), в декабре — на 20,3%. 
Но январь 2017 года должен был стать 
индикатором: как подчеркнул Алек-
сандр Нерадько, высокие показатели 
этого месяца уже нельзя связывать с 
тем, что в конце 2015 года состоялся 
полный уход с рынка «Трансаэро».

Младший партнер, эксперт авиа-
ционной практики Bain & Company 
Андрей Панов объясняет увеличение 

пассажиропотока двумя факторами. 
«Во-первых, стабилизировалась эко-
номическая ситуация, что снизило 
курс валют и стимулировало спрос 
на зарубежные поездки, которые под-
ешевели,— говорит эксперт.— Во-
вторых, авиакомпании смогли за год 
возместить вывод с рынка самолетов 

”Трансаэро“ и нарастить провозные 
емкости». Господин Панов полагает, 
что рост продолжится на протяжении 
года, но летом, в пиковый сезон пере-
возок, столь внушительной динами-
ки все же не будет. Излишне быстрый 
рост, уточняет эксперт, «чреват стагна-
цией и падением цен».

Глава «ЮТэйр — Пассажирские 
авиалинии» Алексей Будник преду-
преждает, что стабильности на рын-
ке не стоит ждать в любом случае, «по-
скольку возвращаются провозные 
емкости в большем объеме, чем са-

ми пассажиры». «Демпинговая актив-
ность является естественным поведе-
нием перевозчика, поскольку сниже-
ние цен напрямую определяет дефи-
цит пассажира»,— добавляет он, поэ-
тому авиакомпания готовится к уже-
сточению конкурентной борьбы, хо-
тя и не такой резкой, какая была до 
ухода «Трансаэро».

Между тем, отмечает исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег Пан-
телеев, о ситуации на рынке следует 
судить не по увеличению объемных 
показателей, а по тому, «какой ценой 
был достигнут рост пассажиропото-
ка». Эксперт считает, что при сохране-
нии текущей политики среди россий-
ских перевозчиков прибыль в 2017 го-
ду смогут показать лишь единицы, а 
фундаментальных факторов для изме-
нения ситуации не наблюдается.

Елизавета Кузнецова

Долг в БКИ не утаишь
Кредитные истории раздадут через одно окно

В рамках введения индикато-
ра долговой нагрузки граждан 
ЦБ  обсуждает с бюро кредитных 
историй (БКИ) изменение механиз-
ма работы. Принципиальным яв-
ляется получение кредиторами 
полной информации о долговой 
нагрузке клиента — на основе дан-
ных всех БКИ. При этом обращение 
и получение информации кредито-
ром должны осуществляться через 
одно окно или БКИ (по выбору бан-
ка) и Центральный каталог кредит-
ных историй (ЦККИ). Сложности 
в реализации такого подхода ви-
дят и крупные и небольшие БКИ. 
Но ЦБ настроен серьезно, так что 
скоро все долги граждан, в том чи-
сле небанковские, станут явными.

О том, что ЦБ обсуждает с участника-
ми рынка изменение механизма рабо-
ты БКИ с кредиторами, рассказали 

”
Ъ“ 

участники совещаний в ЦБ. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ указывают, что в настоящее вре-

мя обсуждаются два основных вариан-
та. Логика обоих в том, чтобы кредитор, 
обращаясь в одно БКИ или ЦККИ, полу-

чал данные от всех действующих бюро, 
которые соберет первое БКИ или ЦК-
КИ. На рынке работает 16 бюро кредит-
ных историй. Однако банки традицион-
но сотрудничают с тремя или менее, по-
скольку лидеры рынка — НБКИ, «Экви-
факс», ОКБ — консолидируют информа-
цию более чем о 95% заемщиков. 

В пресс-службе ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что 

«данный вопрос находится в стадии об-
суждения. С учетом международного 
опыта и специфики деятельности рос-
сийского рынка кредитования рассма-
триваются различные подходы к опре-
делению дохода и обязательств заемщи-
ка». В конце прошлого года президент 
Владимир Путин дал поручение подго-
товить предложения по ограничению 
прав кредиторов на истребование прос-
роченной задолженности по договору 
потребительского кредита (займа), если 
на момент его заключения соотноше-
ние размера ежемесячного дохода заем-
щика и размера его ежемесячного сово-
купного долга превышало предельное 
значение. Поручение адресовано пра-
вительству и Банку России. Срок испол-

нения — 1 марта 2017 года. Фактически 
речь идет о введении индикатора долго-
вой нагрузки на граждан — DTI (debt-to-
income). БКИ должны стать источником 
данных о совокупном долге граждан, 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, участвовав-

шие в обсуждениях с ЦБ. 
В НБКИ отказались от комментари-

ев. В двух других бюро из тройки круп-
нейших настроены скептически. «Рас-
сматриваемая регулятором схема, на 
наш взгляд, значительно увеличит вре-
мя ответа на запрос банков и негативно 
скажется на всем процессе выдачи кре-
дита, при этом не окажет значительно-
го влияния на объем информации о за-
кредитованности гражданина,— отме-
тил гендиректор ОКБ Даниэль Зелен-
ский.— Сейчас мы не видим практиче-
ской пользы от внедрения рассматрива-
емой схемы». По словам гендиректора 
БКИ «Эквифакс» Олега Лагуткина, в обе-
их схемах все запросы передаются всем 
бюро, что повышает риски утечки ин-
формации.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 февраля 2017 №24   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь

0,40 1,2

0,40

0,56

0,72

0,88

1,04

1,20% ● 1,0382

0,03%
4,0 10,0

4,0

5,2

6,4

7,6

8,8

10,0тыс. пунктов ● 8,348

0,83%
0 85,0

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 36,15

1,0 1,40

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

1,40тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%48,28% 0,70%

● 1,242$ млрд ● 775,9

В вопросе передачи банка «Рос
сийский капитал» Агентству 
по ипотечному жилищному кре
дито ванию (АИЖК) наметилась 
конкретика. Принципиально ре
шено, что Агентство по страхова
нию вкладов (АСВ, нынешний 
акционер банка) выкупит у него 
проблемные активы на сумму 
около 50 млрд руб. СУ155 в их 
 число не войдет, этот актив бу
дет передан АИЖК, но отдельно 
от банка. Эти процедуры плани
руется завершить до конца пер
вого полугодия 2017 года, без 
этого невозможно внедрение 
 нового механизма санации. 

О том, что в ближайшее время со-
стоится совещание в правительстве, в 
рамках которого будут представлены 
предложения о дальнейшей судьбе 
банка «Российский капитал», 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников, близ-
ких к ЦБ, АСВ, АИЖК и банку. Предпо-
лагается, что в ходе совещания они 
будут утверждены, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“. Условие о том, что АСВ (вла-

деет 100% банка) должно передать 
«Российский капитал» другому инвес-
тору — наиболее вероятным канди-
датом было АИЖК,— ЦБ поставил в 
октябре 2016 года в рамках разработ-
ки нового механизма санации (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). В ЦБ, АИЖК и «Рос-

сийском капитале» воздержались от 
комментариев. 

По словам источников, знакомых 
с обсуждением, сейчас решаются два 
принципиальных вопроса. «Первый 
— это сумма, которая необходима на 
выкуп проблемных активов банка,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

обсуждением.— На этом этапе они 
оцениваются примерно в 50 млрд 
руб.». АИЖК принципиально полу-
чить на баланс чистый банк, чтобы 
его приобретение не отразилось на 
рейтингах агентства негативно (сей-
час АИЖК имеет рейтинг агентства 
АКРА на уровне суверенного: ААА). 
«Понижение рейтингов чревато тем, 
что сработает триггер по бумагам 
АИЖК и они могут быть предъявле-
ны к погашению»,— уточняет другой 
собеседник 

”
Ъ“. Планируется, что 

АСВ как акционер банка выкупит 

проблемные активы за счет своих 
свободных средств, в дальнейшем 
вопрос с ними будет решать ЦБ как 
будущий владелец АСВ, указывают 
источники 

”
Ъ“. 

• «Российский капитал» входит 
в топ-30 банков по активам и капи-
талу на 1 января 2017 года. С осени 
2015 года банк санирует СУ-155. 
Он обеспечивает достройку более 
130 жилых объектов компании. 
 Отрицательная стоимость чистых 
активов СУ-155 на конец сентября 
2015 года составляла 89,5 млрд руб. 
В рамках санации СУ-155 «Россий-
ский капитал» получил по програм-
ме капитализации банков через ОФЗ 
около 19 млрд руб. 

Источники 
”
Ъ“ указывают, что СУ-

155 в число активов, выкуп которых 
осуществит АСВ, не войдет. «Сейчас 
идет обсуждение, как отделить банк 
от этой истории,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.— АИЖК получит 

банк с этим проектом, но по факту 
планируется завести его на Фонд еди-
ного института развития в жилищ-
ной сфере (управляется АИЖК), что не 
будет влиять напрямую на риски 
агентства». По информации 

”
Ъ“, в 

2016 году, когда впервые был поднят 
вопрос передачи банка АИЖК, пред-
принимались попытки найти рыноч-
ного инвестора для СУ-155. «Его пред-
лагали всем крупнейшим застройщи-
кам за один рубль, однако желающих 
не нашлось»,— говорит один из собе-

седников 
”
Ъ“. «АИЖК же опасается 

консолидации этого проекта в своей 
отчетности, так как до конца нет по-
нимания необходимого объема инве-
стиций в него»,— говорит источник, 
знакомый с обсуждением. 

В целом с учетом решения всех 
этих вопросов, а также разработки за-
конодательных механизмов переда-
чи банка с баланса одного агентства 
другому, процесс вряд ли удастся за-
вершить ранее июня 2017 года, уточ-
няют источники 

”
Ъ“. При этом ЦБ за-

интересован как можно скорее ре-
шить этот вопрос, так как он тормозит 
внедрение нового механизма сана-
ции. «Большая часть решений зави-
сит от ЦБ, есть надежда, что процесс 
будет максимально ускорен»,— ука-
зывает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Тот факт, что несмотря на девять лет 
санации у «Российского капитала» 
объем проблем (без учета СУ-155) толь-
ко вырос, вызывает у экспертов недоу-
мение. На момент передачи банка на 
баланс АСВ, весной 2009 года, активы 
банка составляли примерно 15 млрд 
руб., и проблемными считались 50% 
из них. По данным рейтинга «Интер-
факса», общий объем активов банка на 
1 января 2017 года — 323,5 млрд руб., 
таким образом проблемными являют-
ся около 15%. «Кредитный портфель 
банка на 1 января 2017 года составил 
180 млрд руб., из которых 44 млрд руб. 
были просроченными,— уточняет 
старший директор по финансовым 
институтам Fitch Ratings Александр 
Данилов.— Объем резерва всего 14 мл-
рд руб., портфель глубоко недорезер-
вирован. Это возможно из-за того, что 
у банка льготный режим резервирова-
ния согласно плану финансового оздо-
ровления». Это выглядит странно — 
банк почти девять лет находился в 
процессе оздоровления, а в итоге объ-
ем проблем только увеличивался, под-
черкивает и замгендиректора ауди-
торской компании «Финэкспертиза» 
Наталия Борзова. «Видимо, до сих пор 
всем сторонам был важен процесс, а 
не результат,— продолжает она.— Хо-
чется надеяться, что передача банка 
АИЖК позволит все-таки его нормаль-
но реанимировать».

Юлия Локшина

«Российский капитал»  
обрастает деталями
Передача банка АИЖК перешла в практическую плоскость

ЦИТАТА

Проходит ревизия состояния 
«Российского капитала»,  
с тем чтобы оценить его.  
Чтобы что-то отдать, надо понять, 
что это такое, это не так просто
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  
1 декабря 2016 года

Глобальный центр интеллектуальной собственно
сти Торговой палаты США констатирует ухудше
ние ситуации с интеллектуальной собственностью 
в России. Основаниями для такой оценки стали 
 ограничения для иностранных биофармацевтиче
ских компаний, поощрение параллельного импор
та для сдерживания цен, а также рост по требления 
пиратского софта.

Глобальный центр интеллектуальной собственности 
Торговой палаты США (GIPC) пятый год составляет рейтинг 
«Корни инноваций», в котором оценивает крупнейшие ми-
ровые экономики по индикаторам, касающимся интеллек-
туальной собственности. Первые три места, как и в минув-
шем году, заняли США, Великобритания и Германия. В 2017 
году Россия вошла в рейтинг на 23-е место, между Турцией 
и ОАЭ. В 2016 году Россия была на 20-м месте. В этом году в 
рейтинге стало больше стран — 45 вместо 38, при этом Ис-
пания, Венгрия и Саудовская Аравия, впервые включен-
ные в список, на старте опередили Россию, заняв 11-е, 13-е, 
и 21-е места соответственно. Если не учитывать «новичков», 
положение России в рейтинге не изменилось, при этом ко-
личество заработанных баллов выросло до 15,53 с 13,06.

Небольшой рост России в общем зачете рейтинга об-
условлен относительно сильными показателями по пяти 
новым индикаторам, в том числе в области патентного 
права и прозрачности работы таможенных органов по пре-
сечению нарушений в этой области, следует из отчета. Не-
смотря на это, в области интеллектуальной собственности 
в России наблюдается «серьезное ухудшение», констатиру-
ет GIPC. Основной причиной этого, по мнению GIPC, явля-
ется введение преференций локальным поставщикам 
фармацевтических препаратов. Так, в конце 2015 года бы-
ли введены меры по прямому запрету поставок иностран-
ных препаратов в систему здравоохранения. В результате 
были ограничены госзакупки импортных лекарств, если в 

тендере не принимают участие минимум два дженерика, 
произведенные в ЕврАзЭС. Кроме того, подконтрольная 
«Ростеху» «Нацимбио» была определена единственным по-
ставщиком имуннобиологических продуктов для госнужд 
в 2015–2017 годах, напоминает GIPC. Меры по локализа-
ции производства медпрепаратов в России все чаще стано-
вятся «карательными», считают в этой организации.

Другими слабыми местами в области интеллектуаль-
ной собственности, по мнению GIPC, являются поощре-
ние параллельного импорта как меры сдерживания цен, а 
также пиратство (в области онлайн-контента и потреби-
тельских товаров). Уровень пиратства в России, по мнению 
GIPC, «устойчиво высокий». Например, в области про-
граммного обеспечения он составляет 64% по сравнению с 
62% в 2013 году, говорится в отчете.

Выводы GIPC, которые касаются защиты авторского 
права на контент в России, не являются новыми, считает 
омбудсмен в сфере интеллектуальной собственности Ана-
толий Семенов. «Это выводы Капитана Очевидность: если 
не давать выгружать в торренты фильмы, то люди пойду 
покупать билеты в кино»,— иронизирует он. При этом го-
сподин Семенов не согласен с идеей GIPC о том, что усиле-
ние защиты авторского права в интернете приведет к уве-
личению объемов контента, произведенного интернет-
пользователями. «В нашей судебной практике ситуация 
обратная,— говорит Анатолий Семенов.— Более строгая 
защита копирайта приводит к ограничению такого кон-
тента, потому что многие снимают с фоновой музыкой, ис-
пользуют фотографии. В результате цитирование становит-
ся опасным, не поймешь, где граница». Отчет GIPC рассчи-
тан на внешнее потребление, считает господин Семенов. 
По его словам, на внутреннем рынке США более мягко 
трактуют законы о защите авторского права, при этом тре-
буют от других стран не ослаблять охрану копирайта.

Владислав Новый

Российский копирайт не оценили в США
Торговой палате не нравится импорт и пиратство

Европейские сорта нефти вчера 
вернулись к минимальным зна
чениям за последние три неде
ли. В ходе торгов котировки опус
кались до $51,5–54,44 за баррель. 
При этом рубль проявляет устой
чивость к подобному раздражи
телю, даже на фоне покупок 
 валюты со стороны Минфина. 
Предложение валюты со сторо
ны иностранных инвесторов, 
 активно использующих опера
ции carry trade, снижает влия
ние остальных факторов на рос
сийском рынке.

По данным агентства Reuters, в сре-
ду стоимость апрельского контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
достигала $54,44 за баррель — мини-
мального значения с 20 января. Этот ре-
зультат на 1,1% ниже значения закры-
тия вторника и на 4,2% ниже значений 
конца прошлой недели. Стоимость 
нефти Brent на спот-рынке также обно-
вила трехнедельный минимум, при-
близившись к отметке $53 за баррель, 
что на 4,6% ниже пятничного закры-
тия. Стоимость российской нефти 
Urals опускалась до $51,5 за баррель.

Коррекции на рынке нефти способ-
ствовали опубликованные во вторник 
данные по запасам нефти в США. Со-
гласно данным Американского инсти-
тута нефти (API), запасы нефти в амери-
канских хранилищах выросли на 
прошлой неделе на рекордную за по-
следние 30 лет величину 14,2 млн бар-

релей. Консенсус-прогноз аналитиков, 
опрошенных агентством Bloomberg, 
предполагал увеличение лишь на 
2,5 млн баррелей. Обычно данные API 
служат хорошим индикатором для 
официальной статистики по запасам 
нефти. Однако ожидания инвесторов 
не оправдались. Вчера управление 
энергетической информации США 
(EIA) сообщило о резком росте запасов 
— на 13,8 млн баррелей, до 508,6 млн 
баррелей. При этом добыча нефти в 
США за минувшую неделю выросла на 
63 тыс. баррелей в сутки, до 8,978 млн 
баррелей. Неожиданно снизились за-
пасы бензина в США на 0,9 млн барре-
лей — до 256,2 млн баррелей.

Впрочем, «медвежье» сообщение 
EIA вызвало обратную реакцию участ-
ников рынка. К 19:30 стоимость кон-
тракта Brent подскочила до $55,68 за 
баррель, что на 1,1% выше закрытия 
предыдущего дня. По словам аналити-
ка Sberbank Investment Research Миха-
ила Шейбе, инвесторы могли проигно-
рировать общий негативный тон сооб-
щения, отреагировав на небольшой 
позитив в виде снизившихся запасов 
бензина. «Международные инвесторы 
рассчитывают на ребалансировку рын-
ка благодаря соблюдению соглашений 
об ограничении добычи и укрепле-
нию спроса. Поэтому готовы реагиро-
вать на любые позитивные сигна-
лы»,— отмечает господин Шейбе. Од-
нако всплеск позитивных настроений 
был недолгим и уже через час цены 

вернулись к отметке $55,15 за баррель. 
«Похожая реакция наблюдалась и неде-
лю назад, когда после слабого отчета 
цены на нефть также резко выросли, а 
затем очень быстро скорректирова-
лись»,— отмечает Михаил Шейбе.

Вместе с тем, на фоне столь значи-
тельного падения цен на нефть, рос-
сийская валюта показала высокую 
устойчивость. Если в начале торгов 
курс доллара на Московской бирже 
поднимался на 36 коп. до 59,56 руб./$, 
то по итогам торгов он остановился воз-
ле значений закрытия основной сес-
сии вторника — 59,20 руб./$. Курс евро 
вырос на символические 11 коп до 
73,55 руб./€. По словам главного анали-
тика Нордеа-банка Дениса Давыдова, 
сдержанная реакция на ослабление 
нефтяных цен объясняется тем, что 
значения $54–57 за баррель по нефти 
Brent рассматриваются на текущий мо-
мент как равновесные и комфортные. 
«Присутствие на рынке Минфина так-
же не находит отражение в динамике 
рубля по причине невысоких объемов 
выкупаемой валюты. Тем более что со-
храняется предложение валюты со сто-
роны иностранных инвесторов, кото-
рые по-прежнему проявляют интерес к 
операции carry trade»,— отмечает го-
сподин Давыдов. По его оценкам, в 
краткосрочной перспективе картина 
рынка вряд ли существенно изменит-
ся, и курс доллара будет оставаться в 
интервале 59–60 руб./$.

Виталий Гайдаев

«Медведи» поиграли с нефтью
Но не смогли побороть рубль

«Через год (при сохранении дан-
ных) в каждом из шестнадцати БКИ 
будут персональные данные практи-
чески о всех кредитоспособных рос-
сиянах,— отмечает гендиректор 

”
Эк-

вифакс“.— Утечка это лишь вопрос 
времени».

Небольшие бюро идею ЦБ воспри-
нимают позитивно, что неудивитель-
но, поскольку она повысит количест-
во запросов и соответственно доходы 
БКИ. Региональные игроки сами пы-
тались наладить обмен данными, но 
цены крупных бюро им не по карма-
ну. «Нашим бюро предпринимались 
попытки наладить отношения с дру-
гими БКИ,— говорит заместитель ген-
директора 

”
Межрегионального БКИ“ 

Юрий Косинцев.— Но мы наткнулись 
на финансовый барьер, московские 
бюро запрашивают нереальные сум-
мы». «Разделяя позицию ЦБ, мы счита-
ем, что краеугольным камнем здесь 

станут не технологические препоны, 
а нежелание крупных бюро участво-
вать в этом информационном обме-
не»,— добавляет гендиректор «Сто-
личного кредитного бюро» Риго Овчи-
ян. «Рисков мы не видим, каждое бю-
ро обеспечивает защиту информации 
в соответствии с законом и лицензией 
защиты информации ФСТЭК РФ»,— 
отмечают в БКИ «Южное».

Кредиторы, для которых, собст-
венно, и предлагается собирать ин-
формацию, особого смысла в этом не 
видят. «Мы работаем с тремя ведущи-
ми БКИ, и запрос в региональные бю-
ро для нас, в принципе, не целесоо-
бразен и не добавляет какой-то значи-
мой информации,— говорит зампред 
правления Абсолют-банка Татьяна 
Ушкова.— Платить дополнительно за 
подобный сервис мы не готовы». Если 
появятся новые сервисы, которые на 
единицу потраченных средств будут 
предоставлять больше информации, 
мы будет это приветствовать, добав-

ляет зампред правления ОТП-банка 
Сергей Капустин. При этом банкиры 
опасаются, что унификация инфор-
мации негативно скажется на качест-
ве сервиса бюро. «Если банки будут 
передавать информацию во все БКИ и 
они будут иметь одинаковый набор 
данных и сервисов, то зачем нужны 
все эти бюро, достаточно будет одно-
го»,— говорит Сергей Капустин. В ми-
ровой практике есть пример, когда 
вся информация собирается в одном 
БКИ, отмечает Татьяна Ушкова. «Ко-
нечно, это удобно, но есть риск сни-
жения качества услуг из-за отсутствия 
конкуренции».

Если для банков объединение дан-
ных всех БКИ не критично, то гражда-
нам новый подход ЦБ вряд ли понра-
вится — ведь все тайные долги, надеж-
но сохраненные небольшими БКИ, ко-
торые не интересны большинству 
банков, могут стать явными.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Долг в БКИ не утаишь

Агентство «Эксперт РА» обнародовало методику 
присвоения рейтингов надежности облигаций, 
обеспеченных будущими денежными поступлени
ями. Аналогичный продукт, по сведениям 

”
Ъ“, гото

вит Аналитическое кредитное рейтинговое агент
ство (АКРА). Основными интересантами рейтинго
вания подобных инструментов называют группу 
НПФ «Газфонд Пенсионные накопления» и УК «Ли
дер», реализующих большинство концессионных 
проектов с привлечением пенсионных средств.

Проект методологии надежности долговых инструмен-
тов, обеспечением которых служат права требования и 
(или) будущие платежи «Эксперт РА» опубликовал вчера 
для сбора предложений участников рынка. Как отмечает 
управляющий директор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов, в получении рейтингов 
для таких бондов заинтересованы прежде всего компании, 
реализующие крупные инфраструктурные проекты в рам-
ках государственно-частного партнерства или контрактов 
с «Газпромом», РЖД, «Роснефтью». Операторы таких проек-
тов заинтересованы в привлечении финансирования че-
рез секьюритизацию будущих денежных потоков.

Одним из наиболее вероятных покупателей таких 
сложных бондов могут выступить НПФ. Фонды, в которых 
аккумулированы более 3 трлн руб. пенсионных средств, 
заинтересованы в долгосрочных вложениях, однако инве-
стировать они могут лишь в облигации с высоким рейтин-
гом, в случае «Эксперт РА» — не ниже А++. «Высокая надеж-
ность компаний—источников средств, обособление прав 
инвесторов на эти денежные потоки позволяют инициато-
рам таких сделок рассчитывать на получение высоких рей-
тингов и привлечение пенсионных средств для финанси-
рования крупных проектов»,— отмечает господин Митро-

фанов. В случае достаточного уровня изолированности де-
нежного покрытия от эмитента «рейтинг таких долговых 
инструментов теоретически может быть и выше рейтинга 
эмитента», считает директор департамента риск-менед-
жмента «ЕФГ Управление активами» Александр Баранов.

В крупных пенсионных группах, опрошенных 
”
Ъ“, ин-

тересантом получения подобных рейтингов называют 
группу НПФ «Газфонд Пенсионные накопления» и УК «Ли-
дер», активно реализующих крупные инфраструктурные 
и концессионные проекты, несмотря на низкий спрос сто-
ронних инвесторов (см. 

”
Ъ“ 25 ноября 2016 года). «Вероят-

но, методология разрабатывается под конкретных заказ-
чиков или инструмент»,— высказал довольно распростра-
ненное мнение руководитель НПФ из топ-10 по активам. В 
НПФ «Газфонд ПН» и УК «Лидер» на запрос 

”
Ъ“ вчера не отве-

тили. Как отмечает источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом разме-

щений, в большинстве случаев концессионные выпуски с 
привлечением инвестиций НПФ были клубными, интерес 
сторонних инвесторов серьезно охлаждает нежелание 
операторов таких проектов раскрывать информацию по 
условиям концессий и бизнес-модели тех или иных ин-
фраструктурных проектов. Собственную методологию 
оценки секьюритизации, по сведениям источников 

”
Ъ“, 

готовит и рейтинговое агентство АКРА. 
Хотя НПФ заинтересованы в расширении инвестманев-

ра, покупка подобных сложных бондов вряд ли станет мас-
совой. «Наличие в портфеле бумаг эмитентов только с рей-
тингами от российских агентств — это дополнительный 
кредитный риск. Эмитент с приемлемым кредитным каче-
ством имеет уровень рейтинга от международного агентст-
ва не ниже ВВ–»,— указывает член совета директоров НПФ 
«Согласие» Андрей Неверов.

Павел Аксенов

Концессиям поставят оценку
Рейтинговые агентства взяли в работу инфраструктурные бумаги
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Его поздравляет губернатор 
 Московской области Андрей 
 Воробьев:
— Дорогой Алексей! От всей души 
поздравляю с днем рождения! Вы 

звезда на «Первом», звезда на «Зве-
зде», в жизни и спорте! Ваш творче-
ский почерк всегда узнаваем и при-
влекает большую зрительскую ау-
диторию. Желаю неизменной уда-

чи и успехов в добрых делах! Пусть 
вдохновение всегда помогает дви-
гаться вперед!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет режиссеру, продюсеру,  
президенту медиахолдинга «Красная звезда»  
Алексею Пиманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ФАС, обвинившая крупнейших 
мировых контейнерных опера-
торов в согласованных дейст-
виях на рынке, пошла на миро-
вую с датской A.P. Moller-Maersk 
и еще одной компанией. Ведут-
ся переговоры и с тремя остав-
шимися операторами. Датский 
оператор обещал прекратить 
публично раскрывать ставки 
фрахта, что и вызывало недо-
вольство ФАС, и вести закры-
тые переговоры с клиентами. 
Мировое соглашение может 
быть утверждено судом уже 
на следующей неделе, штраф 
для операторов, говорят юри-
сты, может быть значитель-
но снижен (для Maersk почти 
в 50 раз — до 14 млн руб.).

Крупнейшие мировые контей-
нерные операторы, видимо, смогли 
провести с ФАС «конструктивные 
переговоры», о которых на прошлой 
неделе заявляла датская A.P. Moller-
Maersk (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). Как со-

общили вчера в ФАС, эта компания и 
еще один оператор заключили миро-
вое соглашение со службой по делу 
о согласованных действиях. В кон-
це декабря 2016 года в ведомстве не 
исключали возможности такого со-
глашения с Maersk и тайваньской 
Evergreen Marine. Еще три операто-
ра находятся в стадии переговоров с 
регулятором, добавили в ФАС.

На прошлой неделе ФАС оштра-
фовала пять контейнерных опера-
торов — Maersk, Evergreen, фран-
цузскую CMA CGM, южнокорейскую 
Hyundai Merchant Marine и гонконг-
скую Orient Overseas Container Line 
— суммарно на 1,5 млрд руб. (на до-
лю Maersk пришлось 772 млн руб.). В 
декабре 2015 года они были призна-
ны ФАС виновными в согласован-
ном установлении в 2012–2013 годах 
надбавок к ставкам фрахта на мар-
шруте Дальний Восток/Юго-Восточ-
ная Азия—Россия (Петербург, Усть-

Луга). Как сообщалось, условия ми-
рового соглашения снижают для дат-
ского оператора штраф до $230 тыс. 
(порядка 14 млн руб.). Как пояснила 
вчера Maersk, она откажется от пра-
ктики публичных объявлений ста-
вок фрахта по российским портам и 
будет информировать клиентов об 
этом по электронной почте или че-
рез сайт, защищенный паролем. Так-
же Maersk «выступила с инициати-
вой» соблюдать добровольные отра-
слевые принципы объявления цен и 
«исполнит ее». Дальнейших коммен-
тариев в компании не дали.

Maersk заявила, что ФАС не на-
шла доказательств сговора, но в за-
конодательстве РФ существует «уни-
кальное положение», по которо-
му ФАС изначально сочла, что объ-
явление ставок Maersk и другими 
контейнерными операторами мог-
ло являться «некартельным согла-
сованным действием». Глава анти-
монопольной практики адвокатско-
го бюро «Линия права» Алексей Ко-
стоваров предполагает, что, заявляя 
об отсутствии доказательств у ФАС, 
Maersk имеет в виду то, что у служ-
бы нет документов или соглашений, 
прямо свидетельствующих о кар-
тельном сговоре. Он добавил, что, 
по закону о защите конкуренции, в 
случае привлечения к ответственно-
сти за согласованные действия это и 

не требуется. «Согласованные дейст-
вия — это более легкий состав, по ко-
торому нет уголовной ответственно-
сти, в отличие от картельного сгово-
ра. Они доказываются, как правило, 
через результат действий компаний 
на товарном рынке, в основном че-
рез установление одинаковых цен у 
компаний на одном рынке и одина-
кового изменения цен в один и тот 
же период. По такой схеме ФАС при-
влекала к ответственности нефтяни-
ков»,— рассказывает господин Ко-
стоваров. Он уточняет, что привлечь 
к ответственности за согласованные 
действия можно, только если все 
участники таких действий в сумме 
владеют долей на рынке свыше 20% 
и доля каждого из них больше 8%.

Судебный процесс по оспарива-
нию решения ФАС со стороны ком-
паний, признанных участниками со-
гласованных действий, продолжает-
ся. Слушания идут в закрытом режи-
ме по просьбе Evergreen. Арбитраж-
ный суд Москвы в сентябре 2016 го-
да принял сторону ФАС, заседание 
в апелляции назначено на 13 февра-
ля. Юристы отмечают, что компани-
ям, пошедшим на мировую с ФАС, 
либо нужно отказаться от апелляци-
онных жалоб, либо мировое согла-
шение должен будет утвердить суд. 
Юрист адвокатского бюро А2 Ксения 
Риф отмечает, что закон сохраняет за 
судом «право не утверждать мировое 
соглашение, если оно противоречит 
закону или нарушает права и закон-
ные интересы других лиц». По ее сло-
вам, можно исключить вероятность 
того, что в мировом соглашении бу-
дет пункт о том, что ФАС признает от-
сутствия нарушения антимонополь-
ного законодательства. Это значит, 
что не назначать штраф за наруше-
ние ФАС тоже не может, скорее всего, 
размер штрафа будет снижен.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анна Занина

ФАС добилась закрытости на рынке
Служба пошла на мировую с контейнерными операторами

Продажи легковых и легких 
коммерческих автомобилей 
в январе, несмотря на низкую 
базу прошлого года, вновь со-
кратились — на 5%, до 77,9 тыс. 
машин. По словам участников 
рынка, в первом полугодии 
 восстановления спроса ждать 
не стоит, надежды лишь на вто-
рое полугодие. По итогам го-
да компании и дилеры рас-
считывают на рост в пределах 
5–10%. Впрочем, эксперты по-
водов для роста рынка не ви-
дят и  полагают, что автопрода-
жи скорее останутся на уровне 
прошлого года.

В январе российский авторынок 
продолжил падение и сократил-
ся на 5%, до 77,9 тыс. машин, следу-
ет из данных Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ). Годом ранее ян-
варские продажи падали на 29%, до 
81,8 тыс. машин. Глава комитета ав-
топроизводителей АЕБ Йорг Шрай-
бер заметил, что «если рынок и соби-
рается вырасти в этом году, то январь 
не показал никакой спешки в этом 
намерении». Он полагает, что поку-
патели смирились с новой реально-
стью, приняв повышение цен 2017 
года. По мнению господина Шрайбе-
ра, рост рынка — дело времени.

Из наиболее популярных брен-
дов продажи упали у Hyundai — на 
16%, до 6,7 тыс. машин, у Toyota — на 
37%, до 3,8 тыс. машин, Mercedes — 
на 23%, до 2,5 тыс. машин, и у Nissan 
— на 6%, до 4,2 тыс. машин. Лидер 
рынка АвтоВАЗ нарастил объем про-
даж Lada на 5%, до 16,3 тыс. машин, 
бренд занял в январе 21% рынка. На-
ибольший рост — у Kia, лидера сре-
ди иномарок,— на 14%, до 10,3 тыс. 
машин. Стабильными остались 
продажи Skoda и Ford — 3,5 тыс. и 
2,2 тыс. машин соответственно. Ав-
токонцерны в целом настроены 
спокойно, преимущественно они 
не ожидают смены тренда в начале 
года, но прогнозируют восстановле-
ние спроса со второго полугодия. На 

АвтоВАЗе полагают, что по итогам 
года продажи могут вырасти в пре-
делах 5%, в Ford Sollers — в пределах 
10%. В Renault от прогнозов воздер-
жались, лишь отметили, что «с опти-
мизмом смотрят в будущее». В VW 
Group считают реалистичным про-
гноз АЕБ — рост примерно на 5%.

Российские автодилеры не столь 
едины в прогнозах. Глава департа-
мента продаж «Автоспеццентра» 
Алексей Потапов считает, что не сто-
ит по январю делать вывод о тенден-
ции к снижению спроса на год. По 
оценке господина Потапова, значи-
тельного роста цен еще не произош-
ло — он ожидается ближе ко второ-
му кварталу, «когда стоимость мо-
делей 2017 года выпуска будет про-

индексирована». В «Автомире» рас-
сказали, что продажи в январе ока-
зались нетипично лучше декабрь-
ских. В АСЦ полагают, что рынок «в 
худшем случае останется на нуле, в 
лучшем — вырастет на 5%». В ураль-
ском дилере ГК «Автобан» с начала 
года отмечали рост продаж, в фев-
рале компания рассчитывает уве-
личить продажи на 10–15% от янва-
ря. При этом глава ассоциации челя-
бинских дилеров Александр Рулев-
ский считает, что продажи в февра-
ле не увеличатся и в целом в 2017 го-
ду будут на уровне прошлого года. 
По его словам, потребители привы-
кли к ценам, потребность в маши-
нах «никуда не делась», но автомоби-
ли «ушли из первоочередных нужд».

Обвал в продажах Hyundai в АСЦ 
связывают с ограничением в до-
ступности моделей, в частности но-
вой Creta. В «Ключавто» 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что модель Creta была востре-

бованной: у дилера на нее «очередь 
из 300 человек». Дилер также объяс-
нил обвал продаж Mercedes распро-
дажей на машины бренда в конце 
года и ожиданием потребителей но-
вых моделей. В нижегородском «Ага-
те» (продает Hyundai и Ford) расска-
зали, что из-за ожидания новой мо-
дификации Solaris «есть проблемы 
с затариванием складов старой вер-
сией, а на новый Solaris уже форми-
руется очередь и заключаются кон-
тракты с частичной предоплатой». В 
компании ждут всплеска спроса на 
модель в марте.

«Ориентация на сберегательное 
потребление у населения все еще 
превалирует, также повлияла нео-
пределенность с мерами господдер-

жки»,— отмечает консультант SBS 
Consulting Дмитрий Бабанский, го-
воря об январских продажах. В 2017 
году он ожидает сохранения продаж 
на уровне прошлого года, посколь-
ку реальные доходы населения толь-
ко начнут восстанавливаться. Кроме 
того, существенного роста инвести-
ций также не ожидается, а объем го-
споддержки запланирован пример-
но на 3,5% выше, чем в прошлом го-
ду (де-факто просто коррекция на 
инфляцию). При этом эксперт пола-
гает, что возможен рост производст-
ва за счет ожидаемого увеличения 
экспортных поставок.

Яна Циноева;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Ильвия Ахмеджанова,  
Челябинск;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

Авторынок  
не спешит заводиться
Продажи машин в январе сократились на 5%

Правительство может услож-
нить схему субсидирования 
энерготарифов на Дальнем Вос-
токе. Минэнерго предложило 
выдавать средства, собранные 
на эти цели с потребителей оп-
тового энергорынка в других 
регионах страны, через регио-
нальные бюджеты. Это долж-
но усилить контроль за целе-
вым расходованием субсидии. 
Льготные энерготарифы долж-
ны начать действовать с ию-
ля, но есть риск, что до энерге-
тиков они дойдут лишь через 
полгода: ФАС и правительству 
проект разрешает рассчитать 
выплаты для каждого региона 
ДВФО к ноябрю.

Минэнерго предложило меха-
низм сбора и распределения дота-
ций для снижения энерготарифов 
на Дальнем Востоке, проект соот-
ветствующего постановления пра-
вительства размещен на regulation.
gov.ru. В нем предусмотрена трех-
ступенчатая схема: сначала даль-
невосточная спецнадбавка к цене 
мощности на оптовом энергорын-
ке аккумулируется на спецсчете, 
затем они передаются как безвоз-
мездный взнос в бюджеты регио-
нов Дальнего Востока, а те уже пе-
редают ее как компенсацию зани-
женных тарифов местным энерго-
сбытовым компаниям.

Идея искусственно понизить 
энерготарифы на Дальнем Восто-
ке была выдвинута еще в 2015 го-
ду вице-премьером Юрием Трутне-
вым (возглавляет совет директоров 
«РусГидро»). Это подавалось как ме-

ра, которая сделала бы регион бо-
лее привлекательным для инвесто-
ров. После дискуссий ведомства со-
шлись на варианте межтерритори-
ального перекрестного субсидиро-
вания, когда понижение тарифов в 
ДВФО компенсируют некоторым ро-
стом цены на оптовом энергорынке 
в европейской части страны и Си-
бири. В конце 2016 года такие по-
правки были внесены в ФЗ об элек-
троэнергетике, субсидирование 
должно было стартовать с 1 июля 
2017 года, но сам механизм распре-
деления надбавок только предстоя-
ло разработать. В январе глава Мин-
востокразвития Александр Галушка 
оценивал снижение энерготарифов 
на Дальнем Востоке в среднем в 30% 
и суммарную экономию для потре-
бителей до 40  млрд руб.

Причины выбора трехступен-
чатой схемы с промежуточным пе-
речислением собранных средств в 
бюджеты регионов в документе под-
робно не описаны. Сейчас практиче-
ски вся энергетика Дальнего Востока 
подконтрольна «РусГидро», которое 
и будет распределителем собранной 
надбавки. В южных регионах ДВФО 
сбытом электроэнергии занимается 
входящая в группу «РусГидро» Даль-
невосточная энергетическая компа-
ния, в изолированных энергорай-
онах — другие компании холдин-
га («Колымаэнерго», «Якутскэнер-
го» и другие). Как отметили в Минэ-
нерго, «устанавливается контроль за 
целевым использованием средств» 
(возложен на Минвостокразвития). 
В частности, предполагается полу-
чать информацию о размере и сво-

евременности субсидий энергети-
кам, о динамике показателей, опре-
деляющих уровень инвестпривле-
кательности региона вследствие по-
нижения тарифа. Опыт усложнения 
контроля за субсидиями на Даль-
нем Востоке уже был: правительство 
в 2013 году сформулировало слож-
ный механизм согласования за рас-
ходованием 50 млрд руб., выделен-
ных «РусГидро» из бюджета на строи-
тельство новых ТЭС в ДВФО, что ста-
ло одной из причин того, что средст-
ва долгое время лежали на спецсчете 
в ожидании результатов проверок и 
согласований. В «РусГидро» содержа-
тельных комментариев по докумен-
ту не дали, отметив лишь, что прини-
мают участие в дискуссии и надеют-
ся, что скоро будет выработано наи-
более оптимальное решение.

При этом, судя по проекту поста-
новления, выделение средств на 
компенсации в этом году может за-
держаться. Хотя и оптовая надбавка, 
и снижение тарифов начинают дей-
ствовать с июля, ФАС должна пред-
ставить суммарный размер надбав-
ки для каждого региона ДВФО «не 
позднее 1 ноября». Не позже 15 но-
ября правительство должно его ут-
вердить. Тем самым распределение 
компенсаций на этот год может за-
тянуться (на следующие годы пред-
полагается забла говременный рас-
чет надбавки). Наталья Порохова 
из АКРА не исключает, что в таком 
случае энергосбытам могут потре-
боваться достаточно дорогие крат-
косрочные кредиты.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

Льготы пропустят через регионы 
Субсидии энерготарифов для Дальнего Востока  
пойдут по сложной схеме

 24 процента составило падение 
 импорта легковых автомобилей в РФ  
в 2016 году, по данным ФТС

ЦИТАТА

Все должны понимать, почему 
и как формируется этот тариф
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  
20 октября 2016 года
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деловые новости

Все это спровоцировало массо-
вый демпинг на туристическом рын-
ке, который впоследствии называл-
ся одной из основных причин прои-
зошедшей летом 2014 года череды 
банкротств и последовавшего за 
этим кризиса доверия на рынке ор-
ганизованного туризма.

Игорь Блинов называет в числе 
причин исчезновения горячих ту-
ров меняющиеся правила игры на 
рынке. «Теперь операторы чаще ис-
пользуют в пакетных предложени-
ях регулярную перевозку, предпо-
читают не выкупать сразу значи-
тельные блоки мест в отелях и отка-
зываются от необоснованного дем-
пинга для повышения клиентской 
базы»,— объясняет он. Эксперт 
предполагает, что теперь понятие 

«горящие туры» несет в себе скорее 
маркетинговую нагрузку. Директор 
департамента развития агентской 
сети BSI Group Татьяна Белова тоже 
связывает отказ от формата с опти-
мизацией полетных программ ту-
роператоров и их гарантий по по-
купке мест. «Сейчас 

”
гореть“ могут 

единичные предложения, напри-
мер, если клиент в последний мо-
мент отказался от путешествия в си-
лу чрезвычайных обстоятельств. И 
чтобы вернуть ему часть суммы, 
оператор или агенты могут пере-
продать эту путевку как горя-
щую»,— объясняет она.

Майя Ломидзе добавляет к переч-
ню причин отсутствие на текущем 
рынке массовых туристических на-
правлений, например Египта, и 
снизившуюся комиссию тураген-
тов: если раньше по горячим турам 

ее размер мог доходить до 30%, сей-
час речь идет не более чем о 12–13%.

В то же время, госпожа Ломидзе 
допускает, что предстоящим летом 
число горящих предложений в пор-
тфелях туроператоров может возра-
сти с учетом востребованности в этот 
период массовых сезонных направ-
лений. Дмитрий Малютин предпола-
гает, что рост сегмента может начать-
ся после возвращения на массовый 
рынок Египта. Гендиректор «Пегас Ту-
ристик» Анна Подгорная настроена 
иначе: ждать от туроператоров массо-
вого демпинга, предполагающего в 
любом случае роста предложения го-
рящих туров, уже не стоит. Рынок 
сильно изменился, поясняет госпожа 
Подгорная, и компании уже не гото-
вы так рисковать и работать себе в 
убыток, как это было до 2014 года.

Александра Мерцалова

Горящие туры угасают

В ноябре—декабре 2016 года по 
подозрению в нарушении ст. 272 УК 
РФ («Неправомерный доступ к ком-
пьютерной информации») были 
арестованы Владимир Аникеев, 
Константин Тепляков и Александр 
Филинов, которых называют члена-
ми «Шалтая-Болтая». Адвокат Иван 
Павлов, защищающий одного из 
фигурантов дела о госизмене, ут-
верждал, что между этими делами 
нет связи. Это подтверждал и адво-
кат господина Аникеева.

Согласно открытым данным, 
Дмитрий Правиков работал в ЦИБ 
как минимум с 2005 года. Двое собе-
седников 

”
Ъ“ уточняют, что он не-

сколько лет возглавлял управление 
информационных технологий 
(УИТ) ЦИБ. В публиковавшемся 
приказе ФСБ от 2002 года говорит-
ся, что УИТ — «ведущее экспертное 
подразделение», которое в том чи-
сле обеспечивает доступ к инфор-
мации в компьютерах, определяет 
назначение и функциональные воз-
можности программного обеспече-
ния и компьютерных устройств, а 
также выявляет действия, произве-
денные с компьютером и информа-
цией в нем.

Точная структура ЦИБ неизвест-
на. Один из собеседников 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что оперативное управление 
и УИТ, которые возглавляли соот-
ветственно Сергей Михайлов и 
Дмитрий Правиков, фактически и 
являются основными подразделе-
ниями центра. Первое расследова-
ло киберпреступления, а второе за-
нималось технической эксперти-
зой. Сейчас в обоих сменилось ру-

ководство. Ранее стало известно, 
что временно исполняющим обя-
занности начальника оперативного 
управления назначен Жахонгир 
Юлдашев. По словам источника, 
близкого к ФСБ, временно исполня-
ющим обязанности начальника 
УИТ стал Алексей Грачев.

Дмитрий Правиков — «легенда в 
сфере информационной безопасно-
сти», отмечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на IT-рынке. «Он написал 

статьи и книги, по которым многие 
учились, но в последние годы был 
непубличным человеком»,— гово-
рит он. Господин Правиков канди-
дат технических наук, доцент кафе-
дры «Защита информации» МГТУ 
им. Н. Э. Баумана и автор несколь-
ких десятков научных работ в обла-
сти информационной безопасно-
сти. В пресс-службе МГТУ имени Ба-
умана сообщили, что господин Пра-
виков был приглашенным лекто-
ром, но не привлекался к этой рабо-
те с мая 2016 года.

Один из собеседников 
”
Ъ“ утвер-

ждает, что расследование в отноше-
нии Дмитрия Правикова последо-
вало за конфликтом с руководст-
вом. В октябре–ноябре 2016 года го-
сподин Правиков «собрался уволь-
няться и переходить в 

”
восьмерку“ 

(Центр защиты информации и спе-
циальной связи ФСБ; ЦЗИ; 8-й 
центр.— 

”
Ъ“), из-за чего у него воз-

ник прямой конфликт с начальст-
вом», говорит источник. По его сло-
вам, планы по переходу господина 
Правикова в ЦЗИ совпали с реорга-
низацией, в ходе которой УИТ на-
меревались передать из ЦИБ в ЦЗИ.

«После слияния с частью ФАПСИ 
в 2003 году в ФСБ появился ряд ду-
блирующих подразделений»,— по-
ясняет он. ЦИБ создавался внутри 
ФСБ генералом Борисом Мирошни-
ковым, в то время как ЦЗИ снача-
ла  был структурой ФАПСИ. Другой 
источник 

”
Ъ“ подтверждает, что из-

за частичного пересечения функ-
ций ЦИБ и ЦЗИ давно конкуриру-
ют, потому планируемая передача 
УИТ «вызвала напряженность» и по-
родила слухи о полном упраздне-
нии ЦИБ и передаче его функций 
в ЦЗИ, «хотя такое развитие собы-
тий маловероятно». С послед-
ним согласен и главный редактор 
Agentura.ru Андрей Солдатов. «ЦИБ 
входит в службу контрразведки 
ФСБ, которую возглавляет Влади-
слав Меньщиков. Это очень силь-
ный и влиятельный начальник с 
мандатом от президента, он так 
просто свой центр не отдаст. Веро-
ятно, происходящее в ЦИБ — за-
чистка под новых людей»,— конста-
тирует он.

Мария Коломыченко

В информационной безопасности 
дел хватит на всех

Алексей Богачев, миноритарий 
второй по величине в России 
продовольственной сети «Маг-
нит», запускает в Тамбовской об-
ласти бизнес по производству 
молока и сыров. Для этого биз-
несмен купил местный сыро-
дельный завод и учредил компа-
нию, которая построит молоч-
ные фермы до 4,5 тыс. голов дой-
ного стада. Инвестиции в проект 
могут достичь 5 млрд руб. 

Как следует из данных ЕГРЮЛ, в ян-
варе ООО «МСК-строительство» прио-
брело Бондарский сыродельный за-
вод (БСЗ) в Тамбовской области и учре-
дило ООО «Тамбовский молочник». 
Единственный владелец «МСК-Строи-
тельства» — ООО «Юг-агро» (управляет 
крупнейшим в Краснодарском крае 
тепличным комплексом по выращи-
ванию роз), собственником которого 
считается миноритарный акционер 
сети «Магнит» (2,9% акций) Алексей Бо-
гачев. «МСК-строительство» также зна-
чится в списке аффилированных лиц 
банка «Система», принадлежащего го-
сподину Богачеву. Его комментарий 
получить вчера не удалось, но «косвен-
ное отношение» бизнесмена к БСЗ и 
«Тамбовскому молочнику» подтвер-
ждает гендиректор последнего Нико-
лай Демочкин.

Прежним собственником БСЗ бы-
ла администрация Тамбовской обла-
сти. О планах продать завод за 115 млн 
руб. она объявила в 2015 году. Госпо-
дин Демочкин не раскрыл стоимость 
сделки, в пресс-службе администра-
ции вчера не ответили на вопросы 

”
Ъ“. По словам Николая Демочкина, 

новый собственник вложит в модер-
низацию завода около 300 млн руб. 
Сейчас предприятие, по собствен-
ным данным, выпускает около 
6,5 тыс. тонн сыров и молочных про-
дуктов в год под брендами «Тамбов-

ский», «Бондарский», «Бон-Дари» и пр. 
Продукция относится к среднему це-
новому сегменту и продается в основ-
ном в Тамбовской области, в том чи-
сле в «Магните», добавил господин Де-
мочкин. На средний ценовой сегмент 

сегодня приходится около 85% про-
даж всей молочной продукции в стра-
не, говорит исполнительный дирек-
тор Молочного союза России Людми-
ла Маницкая. Если новый собствен-
ник БСЗ решит выводить продукцию 
на федеральный уровень, то мини-
мальная стоимость рекламной кам-
пании будет порядка $10 млн, подсчи-
тал исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев.

• Журнал Forbes в 2016 году оце-
нил состояние Алексея Богачева 
в $950 млн, поместив его на 78-е ме-
сто рейтинга 200 богатейших росси-
ян. В числе интересов господина Бо-
гачева есть также коммерческая 
недвижимость. В 2015 году он при-
обрел 50 тыс. кв. м в бизнес-цент-
ре «Парк Победы», а в прошлом го-
ду стало известно о его планах вло-
жить около $200 млн в строитель-

ство отеля Bulgari Hotels and Resorts 
в Москве (партнером в проекте вы-
ступает Storm Properties основа-
теля и экс-акционера группы ПИК 
 Кирилла Писарева). 
«Тамбовский молочник» на первом 

этапе построит в регионе две-три мо-
лочные фермы на 4,5 тыс. голов дой-
ного стада, рассказал господин Демоч-
кин. Фермы, по его словам, будут обес-
печивать сырьем БСЗ. Производст-
венные показатели и объем инвести-
ций в проект топ-менеджер не уточ-
нил. Исполнительный директор На-
ционального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артем Белов 
оценивает стоимость строительства в 
4–5 млрд руб. Такие фермы, говорит 
он, способны выпускать около 40 тыс. 
тонн сырого молока ежегодно, из ко-
торых можно произвести около 5 тыс. 
тонн сыров или 30–35 тыс. тонн цель-
номолочных продуктов.

Достроить фермы и завершить 
модернизацию БЗС планируется до 
конца 2018 года, уточнил Николай 
Демочкин.

За время действия российского 
продуктового эмбарго молочная от-
расль стала популярной у инвесторов. 
В июле 2016 года 

”
Ъ“ сообщал, что вла-

делец ГК «Авилон» Александр Варшав-
ский намерен вложить более 1,6 млрд 
руб. в строительство молочного ком-
плекса на 5 тыс. голов и перерабатыва-
ющего завода в Калужского области. 
Проекты в сыроделии есть у бывшего 
гендиректора российского подразде-
ления немецкой сети гипермаркетов 
Globus Йоханнеса Толая и владельца 
группы «Дело» Сергея Шишкарева.

По оценке «Союзмолока», в 2016 
году производство цельномолочных 
продуктов в России выросло на 1,2%, 
до 11,9 млн тонн, сыров — на 2,4%, до 
463,6 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

Акционер «Магнита»  
пробует молоко
Алексей Богачев построит фермы в Тамбовской области
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36 миллионов 
тонн должен 
 составить объем 
производства 
 молока в России 
в 2020 году, 
 прогнозирует глава 
Минсельхоза 
 Александр Ткачев

ЦИТАТА

Был вскрыт не один,  
не два  агента, а вся резидентура, 
тем более в информационном 
сегменте, который сложно 
 контролировать
— Игорь Морозов,
сенатор, в интервью «РИА Новости»



культура

В Пскове проходит XXIV ежегод-
ный Пушкинский театральный фе-
стиваль. Его события откликают-
ся на актуальный и шумный спор 
между сторонниками свободной 
интерпретации классики и охра-
нителями. Но при этом способны 
не только ссорить, но и примирять 
обе стороны. Из Пскова — РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Пушкинскому фестивалю уже по-
чти четверть века. Когда-то он был 
задуман как приношение на могилу 
Пушкина (день памяти отмечается 
10 февраля, и фестиваль всегда про-
ходит около этой даты) от всего теа-
трального сообщества: в програм-
ме были исключительно спектакли 
по пушкинским произведениям. Те-
перь фестиваль не узнать, и измене-
ния не только внешние — комплекс 
зданий Псковского драматическо-
го театра имени Пушкина светит-
ся красками недавней реконструк-
ции и просторами новых помеще-
ний. Во-первых, в афише не только 
Пушкин. Строгая преданность одно-
му автору не могла не завести фести-
валь в тупик — приличных (не гово-
ря уже об отличных) новых спекта-
клей по Пушкину просто не хватало 
на полноценный ежегодный проект. 
А из тех, что достойны, далеко не все 
можно довезти до Пскова. И теперь 
новый арт-директор фестиваля пе-
тербургский критик Андрей Пронин 
получил право дополнить «наше всё» 
остальной русской классикой — так 
что среди полутора десятков рос-
сийских спектаклей, включенных 
в программу, есть поставленные по 
Достоевскому, Льву Толстому, Булга-
кову и Сухово-Кобылину.

Во-вторых, фестиваль перестал 
быть филологически-театральным: 
когда-то его гордостью и неотъемле-
мой частью была «Пушкинская ла-
боратория», на которой пушкини-
сты-филологи до хрипоты спорили 
с режиссерами и театроведами, от-
стаивая приоритет литературных 
текстов перед текстами сценически-
ми. Споры эти, если честно, и тогда 
казались не очень плодоносными, 
а сейчас, когда отрицающие право 
театра на независимость и свободу 
высказывания вышли из «лабора-
торий» на властные трибуны, дис-
куссии о границах интерпретаций, 
скорее всего, просто навредили бы. 

Так что лаборатория, проходящая во 
время нынешнего фестиваля,— ре-
жиссерская, а в афише немало спек-
таклей, в которых авторские поста-
новочные высказывания звучат без 
оглядок на взгляды уважаемых ли-
тературоведов.

Кто знает, возможно, специали-
сты по Достоевскому, не говоря уже 
о прочих «охранителях», и захоте-
ли бы одернуть знаменитого петер-
бургского режиссера Льва Эренбур-
га за его «Братьев Карамазовых». Но 
спектакль Небольшого драматиче-
ского театра, в котором заняты сту-
денты, выпускники мастерской 
Эренбурга, с точки зрения театраль-
ной композиции сделан сильно 
и ярко. Он разыгрывается на помо-
сте-возвышении, в центре которого, 
как на площади, установлен высо-
кий деревянный столб — вроде как 
позорный, но и мучительный тоже, 
словно какая-то огромная заноза, 
которой этот роман сидит в созна-
нии. Персонажей «Карамазовых», 
спотыкающихся и разгоряченных, 
кажется, буквально выталкивает из 
себя на сцену окружающая помост 
тьма — и потом проглатывает обрат-
но. Не сегодня замечено, что спекта-
кли Льва Эренбурга подчас преуве-
личенно «физиологичны», но здесь 
чувственная телесность героев бо-
лее чем уместна — особенно во вто-
рой части спектакля, где логика по-
вествования мнется, уступает место 
наваждениям и гротескным виде-
ниям, ведя «Карамазовых» к блестя-
щему хулиганскому финалу, в кото-
ром четверо сыновей Карамазова, 
одетые лишь в детские подгузни-
ки, воссоединяются с отцом, радост-
но пародируя библейскую притчу 
о блудном сыне.

Кстати, тема «театр и религия» 
в этом году заявлена как сквозной 
мотив Пушкинского театрального 
фестиваля. Тема сейчас, пожалуй, 
даже еще больше конфликтная, чем 
«филология и театр»,— как по мин-
ному полю ходишь, особенно когда 
на сцене русская классика. Вот если 
в спектакле Небольшого драмати-
ческого театра черт, как говорится, 
в своем праве, пусть и появляется он 
полукуклой с набеленным лицом, то 
у Николая Коляды в его «Фальшивом 
купоне» черти бегают уже по воле ре-
жиссера — два вертких парня с раз-

малеванными лицами, похожие на 
веселых беспризорников. В спекта-
кле «Коляда-театра» материализуют-
ся чертенята лишь в нескольких сце-
нах, но невидимые бесы вселились 
во все представленное на сцене не-
здоровое, зараженное цепной ре-
акцией лжи общество. Из повести 
Льва Толстого в спектакль Николая 
Коляды — один из лучших в репер-
туаре его самобытного частного теа-
тра — не пришло никакого очевид-
ного нравоучения. В воздухе сцены, 
сгущающемся, как всегда у Коляды, 
в выразительных, отважных массо-
вых сценах растворены неподдель-
ные горечь и тоска. Зло здесь неиз-
бывно, как бы неотделимо от жиз-
ненного уклада, а единственным до-
брым человеком, способным на со-
чувствие к ближнему, оказывается 
падшая женщина.

Соседствуя в афише Пушкинско-
го фестиваля, столь разные «Карама-
зовы» и «Фальшивый купон» неожи-
данно сложились в русскую дило-
гию. Даже столб из спектакля Льва 
Эренбурга «срифмовался» с висящи-
ми у Николая Коляды в центре сце-
ны лентами: площадное устраше-
ние и площадное украшение с рав-
ным успехом служили то способом 
подняться к небу, то орудием смер-
ти. Сразу после «Фальшивого купо-
на» Псковский театр имени Пушки-
на играл премьеру своей «Пиковой 
дамы» — работы молодого режис-
сера Юрия Печенежского. На сцене 
тоже висели ленты, и они тоже сое-
диняли жизнь со смертью — дава-
ли разыграться мечтам Лизы, а за-
тем покрывали смертное ложе ста-
рой графини. Обе женщины, как вы-
яснялось в финале, служат в сумас-
шедшем доме, где очутился несчаст-
ный Германн: Лиза — врач, а обла-
дательница тайны трех карт, хру-
стально-хрупко сыгранная старей-
шиной псковской труппы Миррой 
Горской,— заботливая кастелян-
ша. Вообще, в другом контексте эта 
«Пиковая дама», в которой режис-
сер увлек актеров задачей разыграть 
и оживить пушкинский текст, смо-
трелась бы слишком «правильной». 
Но на фестивале спектакль, способ-
ный примирить пушкинистов и теа-
тральных свободолюбцев, выглядел 
очень кстати — как жест умиротво-
рения и гостеприимства.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Наше всё и все-все-все
Пушкинский театральный фестиваль в Пскове

Международный союз биатлонистов (IBU), вопре-
ки ожиданиям, отказался следовать требованиям 
группы ведущих спортсменов и идти на резкое уже-
сточение наказаний за применение запрещенных 
препаратов и методик. Свою позицию он объяснил 
письмом из Всемирного антидопингового агентст-
ва (WADA), запрещающим федерациям вводить соб-
ственные санкции, отличающиеся от предусмотрен-
ных Всемирным антидопинговым кодексом. Гораздо 
решительнее IBU поступил в вопросе о тюменском 
чемпионате мира 2021 года, который он все-таки 
фактически отнял у России в связи с прошлогодним 
допинговым кризисом, призвав «вернуть» первенст-
во. Правда, российская сторона сразу же заявила, 
что «добровольно» отказываться от турнира не соби-
рается и намерена обжаловать решение в суде.

Вчера, накануне старта чемпионата мира в австрий-
ском Хохфильцене, состоялся внеочередной конгресс 
Международного союза биатлонистов, целиком посвя-
щенный допинговой проблематике. Он фактически был 
спровоцирован прошлогодним допинговым кризисом, 
в центре которого оказалась Россия.

Биатлон попал в число наиболее заметных потенци-
альных его жертв, когда независимый эксперт Всемир-
ного антидопингового агентства Ричард Макларен, ав-
тор доклада, посвященного проблемам с допингом в рос-
сийском спорте, передал в IBU список из 31 отечественно-
го биатлониста, подозреваемого в допинговых наруше-
ниях. На декабрьском заседании структура воздержалась 
от радикальных мер, сославшись на «недостаток доказа-
тельств». Потери России получились относительно скром-
ными. Ей лишь пришлось отдать два международных тур-
нира, которые она собиралась принять в 2017 году,— этап 
Кубка мира в Тюмени и юниорское мировое первенство 
в Острове. Помимо этого IBU отстранил от соревнований 
двух спортсменов из «списка Макларена» (речь, как пред-
полагалось, шла о Яне Романовой и Ольге Вилухиной, уже 
завершивших карьеру). При этом вскоре 22 спортсмена 
из него были реабилитированы (по остальным расследо-
вание формально продолжается).

Однако на этом история не закончилась. Уже в янва-
ре 2017 года 170 зарубежных биатлонистов обратились 
в IBU с инициативой о резком и немедленном ужесто-
чении наказаний за допинговые нарушения. При этом 
многие из них — например, лидер мужского Кубка ми-
ра француз Мартен Фуркад и занимающая второе место 
в женской классификации чешка Габриэла Коукалова — 
не скрывали своего недоверия по отношению к сборной 
России. В связи с этой инициативой и был созван экс-
тренный конгресс.

Между тем революция на нем не состоялась. На голосо-
вание делегатов конгресса были вынесены три предложе-
ния — об увеличении дисквалификаций для попавших-
ся на допинге спортсменов до восьми лет (стандартный 
срок дисквалификации в соответствии с действующим 
Всемирным антидопинговым кодексом составляет два 
года), о существенных — до €1 млн — штрафах для наци-
ональных федераций, чьи биатлонисты нарушают прави-
ла, а также о сокращении квот на гонки в рамках крупней-
ших турниров — этапов Кубков мира, мировых первенств 
и Олимпийских игр — для таких федераций.

В официальном заявлении IBU сказано, что конгресс 
«поддержал инициативу спортсменов» по ужесточению 
собственного антидопингового кодекса. Однако делега-
ты все же отклонили идею восьмилетних дисквалифика-

ций, фактически ставящих крест на карьере, сославшись 
на полученное 27 января письмо из WADA. В нем говори-
лось о том, что внутренние антидопинговые правила фе-
дерации «не могут содержать более жесткие санкции, не-
жели те, что предусмотрены Всемирным антидопинго-
вым кодексом». Что же касается двух других пунктов, то 
конгресс поручил исполкому IBU сформировать рабочую 
группу для их проработки и введения в регламент перед 
следующим сезоном.

Зато на заседании снова всплыла «российская тема-
тика». Еще в декабре источники утверждали, что вместе 
с соревнованиями текущего сезона IBU может попытать-
ся отобрать у России совсем недавно отданное ей право 
провести чемпионат мира 2021 года (он достался Тюме-
ни). Пусть с опозданием, но прогноз сбылся. В постанов-
лении конгресса говорится о том, что в повестку дня во-
прос о чемпионате включен не был, однако исполком IBU 
«взял на себя ответственность» попросить Союз биатлони-
стов России (СБР) отказаться от него до 24 февраля. В про-
тивном случае, как сообщила организация, исполком ан-
нулирует решение о представлении Тюмени права при-
нять первенство, а его новый хозяин будет выбран на кон-
грессе IBU в 2018 году. 

Но если в декабре конфликт по поводу международ-
ных биатлонных состязаний на территории России был 
улажен мирно, то за чемпионат в Тюмени российская сто-
рона намерена бороться. Президент СБР Александр Крав-
цов сказал ТАСС, что она «абсолютно точно не будет до-
бровольно отказываться от проведения чемпионата ми-
ра» и рассмотрит «возможность обращения в суд». А губер-
натор Тюменской области, член правления СБР Влади-
мир Якушев отметил, что если Тюмень лишится турнира, 
то в любом случае «есть все основания выставлять свою 
кандидатуру на конгрессе 2018 года».

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Исполкому IBU  
Тюмень без боя не отдадут
России предложено отказаться от чемпионата мира
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культура спорт

Самым «горячим» клубом НХЛ 
остается «Вашингтон Кэпиталс», 
а самым «горячим» хоккеистом — 
его лидер Александр Овечкин. 
Очередной их жертвой в регу-
лярном чемпионате был раз-
громленный — 5:0 — «Каролина 
Харрикейнс».

Сегодня даже удивительно вспо-
минать, что еще месяца полтора на-
зад, в конце прошлого года анали-
тики, пытаясь определить наиболее 
интересные с точки зрения предсто-
ящей весной борьбы за Кубок Стэн-
ли команды, чаще всего не включа-
ли в свои списки «Вашингтон», а го-
воря о том, кто может побороться 
за наиболее ценные индивидуаль-
ные награды, игнорировали его са-
мую яркую звезду. Но их можно бы-
ло понять. «Кэпиталс» располагался 
далековато от верхушки турнирной 
таблицы регулярного чемпионата, 
а имени Александра Овечкина не об-
наруживалось ни в снайперском, ни 
в бомбардирском топе. Держались 
клуб и его российский лидер доста-
точно скромно.

Но после Нового года все измени-
лось. Вчерашняя разгромная победа 
над «Каролиной» была для «Вашинг-
тона» четвертой подряд. Хотя указа-
ние на эту серию в действительнос-
ти не слишком полно характеризует 
мощь нынешнего «Кэпиталс». Мож-
но, например, добавить, что в двух 
десятках предыдущих матчей он до-
пустил лишь три осечки. Или что по-

ражений на своем льду не терпел 
в десяти встречах, включая ту, в ко-
торой под него угодила «Кароли-
на». Или что заброшенные в ее воро-
та пять шайб — абсолютно нормаль-
ная по меркам январско-февральско-
го «Вашингтона» результативность: 
меньше в посленовогодний период 
он забивает крайне редко, в среднем 
лишь в каждой третьей игре.

Еще нужно добавить про то, что 
источники вашингтонской мощи 
разнообразны и атакой не ограни-
чиваются. Да достаточно обратить 
внимание на то, что и предыдущий 
матч — воскресный против «Лос-Ан-
джелес Кингс» — «Вашингтон» вы-
играл с тем же счетом 5:0, то есть 
«под ноль». При этом «сухари» в свой 
актив записали разные вратари: 
с «Лос-Анджелесом» стоял Филипп 
Грубауэр, с «Каролиной» — Брей-
ден Холтби. И отметились они ими 
во многом благодаря хорошей игре 
хоккеистов, отвечающих за оборону.

Впрочем, когда оценивают воз-
можности «Вашингтона», все рав-
но концентрируются в первую оче-
редь на нападении. Просто в смы-
сле качества, разнообразия оно нын-
че и вправду, кажется, не имеет себе 
равных в лиге. Персонажей, заслу-
живающих достойных отметок, не-
мало: Никлас Бэкстрём, шестой бом-
бардир первенства, Евгений Кузне-
цов, признанный лучшим игроком 
НХЛ в январе, демонстрирующие 
неплохую продуктивность Ти Джей 

Оши, Маркус Юханссон, Джастин 
Уильямс и Андре Бураковски. Но, ко-
нечно, больше всего разговоров все 
равно об Александре Овечкине.

Его личный рывок смотрится ни-
чуть не менее впечатляющим, чем 
общекомандный. Овечкин тихо на-
чал сезон, но продолжил его очень-
очень громко — 27 очков в 23 по-
следних матчах (во встрече с «Каро-
линой» к голу он добавил результа-
тивную передачу). И теперь уже как-
то глупо проходить мимо россия-
нина, определяя фаворитов в глав-
ных для нападающих номинациях. 
В бомбардирской гонке Овечкин со 
своей полусотней баллов уже подо-
брался вплотную к первой десятке, 
а в снайперской с 26 голами идет тре-
тьим и от возглавляющего ее Сидни 
Кросби из «Питсбург Пингвинс» от-
стает всего на четыре шайбы.

Точно такой же глупостью для экс-
пертов было бы сохранять прежнее, 
декабрьское равнодушие по отноше-
нию к добавившему и уже доволь-
но прочно удерживающему верх-
нюю строчку в таблице «регулярки» 
«Вашингтону». Напротив, ничуть 
не удивительно, что в свежайшем 
Power Rankings от ESPN, определяю-
щем рейтинг команд НХЛ в данный 
конкретный момент, про «Кэпиталс» 
сказано, что «единственная причи-
на, по которой он может затормо-
зить, это усталость от собственных 
достижений».

Алексей Доспехов

НХЛ

Хоккейная столица зимы
«Вашингтон» уверенно лидирует в регулярном чемпионате

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Вашингтон»—«Каролина» 5:0 (Овечкин, 
1+1; Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 0+1). 
«Питсбург»—«Калгари» 2:3 (буллиты). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Анахайм» 4:1 (Бучневич («Нью-
Йорк Рейнджерс»), 0+1). «Буффало»—«Сан-Хосе» 
5:4 (овертайм). «Торонто»—«Даллас» 3:1 (Зайцев 
(«Торонто»), 1+0). «Оттава»—«Сент-Луис» 0:6 
(Тарасенко, 2+0; Барбашев (оба — «Сент-Лу-
ис»), 1+0). «Детройт»—«Колумбус» 2:3 (овертайм; 
Бобровский («Колумбус») отразил 24 броска из 
26). «Тампа-Бей»—«Лос-Анджелес» 5:0 (Кучеров, 
2+0; Наместников (оба — «Тампа-Бей»), 0+2). 
«Виннипег»—«Миннесота» 2:4. «Нэшвилл»—
«Ванкувер» 4:2. «Колорадо»—«Монреаль» 4:0.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Сидни Кросби («Питсбург») 46 30 30 60

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 55 18 42 60

3. Брент Бернс («Сан-Хосе») 54 22 35 57

4. Брэд Маршанд («Бостон») 55 23 32 55

5. Евгений Малкин («Питсбург») 47 22 32 54

8. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 54 25 27 52…

11. Александр Овечкин («Вашингтон») 54 26 24 50…

13. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 47 21 28 49…

15. Артемий Панарин («Чикаго») 54 18 30 48…

33. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 54 12 31 43

39. Александр Радулов («Монреаль») 53 13 28 41…

Международный союз биатлонистов (на фото — 
 президент Андерс Бессеберг) фактически  
отнял у России право проведения чемпионата  
мира 2021 года  ФОТО AP
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